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Дмитрий Демешин разбирается с ситуацией в перинатальном центре

Дмитрий Демешин отвечает на вопросы в ходе прямой линии

ЛИНИЯ ДЕМЕШИНА – ПРЯМАЯ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  Ф О Т О :  П Р Е С С - С Л У Ж Б А  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  Х А Б А Р О В С К О Г О  К Р А Я

Губернатор Хабаровского края Дмитрий Демешин чуть больше месяца после вступления в должность вывел общение 
с жителями региона на новый уровень – он провёл прямую линию, в ходе которой любой житель региона мог обратиться 
к нему со своей проблемой. В общей сложности глава субъекта провёл в эфире почти три часа, за которые смог лично ответить 
на 40 животрепещущих вопросов. Однако это далеко не всё – за кадром осталось больше трёх тысяч сообщений и 1800 звонков. 
Откладывать в долгий ящик Дмитрий Демешин не стал и приступил к решению вопросов жителей Хабаровского края. 

Проблемные лифты
Неприятная ситуация с неработаю-

щими пассажирским и грузовым подъ-
ёмниками в Вяземской районной боль-
нице обозначила себя ещё до прямой 
линии и не могла остаться без внимания 
жителей административного центра 
муниципалитета. Они и пожаловались 
главе региона на проблему, которую всё 
никак не могли решить местные вла-
сти. К ответу губернатор призвал главу 
Вяземского района Александра Усенко 
и нового главу Минздрава Хабаровско-
го края Станислава Мальцева, который 
оперативно выехал на место. 

Отметим, что из-за неработающих 
лифтов в учреждении здравоохранения 
сложилась практически катастрофи-
ческая ситуация. Пациенты всех воз-
растов были вынуждены пользоваться 
лестницами. Хуже ситуация обстояла 
с людьми, которые перенесли опера-
цию и самостоятельно передвигаться 
не могли, – их медицинский персонал 
вынужден был транспортировать меж-
ду этажами на носилках или даже на 
простынях. Администрации больни-
цы пришлось организовать дежурную 
группу санитаров, которые занимались 
«ручной маршрутизацией». 

По словам главы регионального 
Минздрава, который разобрался в ситу-
ации, оба подъёмника были смонтиро-
ваны ещё в 2003 году. Эксплуатируются 
они очень активно, и неудивительно, 
что выходят из строя. Он также отме-
тил, что одним ремонтом обойтись не 
удастся – это временная мера. Сейчас 
с главным врачом Вяземской больни-
цы решается вопрос о покупке новых 
подъёмников, но сделать это получится 
только в следующем году. Однако в лю-
бом случае в беде людей не оставили – 
сейчас оба лифта работают. 

Перинатальный 
центр на контроле

Обратил своё внимание Дмитрий 
Демешин и на обращение, которое по-
ступило по поводу работы Краевого пе-
ринатального центра – на учреждение 
здравоохранения жаловались хабаров-
чанки, которые отметили нарушения 
в оказании медицинской помощи. 
Группа женщин написала жалобу, что 

в перинатальном центре, якобы из-за 
халатности врачей, погиб ребёнок. Ин-
формация быстро разлетелась по соци-
альным сетям, после чего губернатор 
принял решение лично посетить глав-
ный роддом региона. 

Дмитрий Демешин оценил каче-
ство оказываемых услуг, пообщался 
с персоналом и роженицами, а также 
выразил соболезнования семьям, по-
терявшим своих детей, и подчеркнул, 
что разделяет их горе. В то же время, 
глава региона чётко обозначил грани-
цы ответственности врачей и право-
охранительных органов. Он подчер-
кнул, что последние должны провести 
тщательное расследование и найти 
виновных. 

– Наш Краевой перинатальный центр 
последние дни – в эпицентре внимания 
некоторых журналистов и блогеров. Ис-
кренне разделяю боль женщин, кото-
рые, пережив страшную потерю, очень 
хотят найти виноватых. Но это – забота 
правоохранительных органов. Забо-
та же медиков – мамочки и младенцы, 
они выхаживают новорождённых даже 
в самых сложных случаях. И я убедился, 
что они с этой задачей справляются, – 
сказал Дмитрий Демешин.

Есть у перинатального центра и дру-
гие проблемы, которые требуют реше-
ния. Например, не всегда хватает вра-
чей и машин скорой помощи. Губер-
натор сказал, что правительство Хаба-
ровского края прикладывает все силы, 
чтобы найти дополнительные источ-
ники финансирования для закрытия 
остро стоящих вопросов, чтобы мамы, 
обращаясь в учреждение, были увере-
ны, что получат самую высококлассную 
помощь. 

Транспортный вопрос
Транспортная доступность является 

одним из ключевых направлений, над 
которыми работают в правительстве 
Хабаровского края, поэтому без вни-
мания губернатора не осталось обра-
щение от жителей Ванинского райо-
на. Люди посетовали, что у них сейчас 
наблюдаются проблемы с автобусами, 
которые очень плохо ходят. Из-за этого 
на остановках приходится ждать часа-
ми. Кроме того, у местных маршрутов 
№101 и №106 нет утренних рейсов. Из-
за этого добраться до работы и доехать 
до дома очень сложно. 

Д М ИТРИ Й  Д ЕМ ЕШ И Н  ТРЕБУЕ Т  ОТ  СВО ИХ  П ОДЧ И Н ЁН Н ЫХ  Н Е УКО СН ИТЕ Л ЬН О ГО 
ВЫ П ОЛ Н ЕН ИЯ  ЗА Д АЧ ,  П О СТАВЛ ЕН Н ЫХ  В  ХОД Е  П РЯ М О ГО  О БЩ ЕН И Я  Ж ИТЕ ЛЯ М И 
К РА Я.  Д ЛЯ  РЕШ ЕН ИЯ  К А Ж Д О Й  П РО БЛ ЕМ Ы  О П РЕ Д Е Л ЁН  И СП ОЛ Н ИТЕ Л Ь 
И  УСТАН О ВЛ ЕН  КО НТРОЛ ЬН Ы Й  СРО К  ВЫ П ОЛ Н ЕН ИЯ.
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• В ноябре Президент России Владимир 
Владимирович Путин поручил начать 
реализацию проекта развития острова 
Большой Уссурийский с 2025 года. При 
этом проект развития должен предусма-
тривать создание на острове транспорт-
ной и приграничной инфраструктуры, 
включая подъездную автомобильную 
дорогу, насыпную площадку и пункт 
пропуска через российско-китайскую 
госграницу.
– Развитие территории острова Боль-
шой Уссурийский – это важный проект 
для экономического роста Хабаров-
ского края, а также драйвер развития 
двустороннего экономического и гума-
нитарного сотрудничества с Китаем. Мы 
уже направили предложения в адрес 
Минтранса и Минвостокразвития Рос-
сии. Сейчас прорабатываем запуск 
строительства пункта пропуска и со-
путствующей пограничной инфраструк-
туры, – прокомментировал губернатор 
Хабаровского края Дмитрий Демешин.

• Студенты хабаровских вузов смогут 
претендовать на федеральную стипен-
дию имени Г.И. Невельского. Поста-
новление об учреждении таких выплат 
в ноябре подписал председатель пра-
вительства РФ Михаил Мишустин. Еже-
месячные стипендии в размере 30 тыс. 
рублей предназначены для студен-
тов-очников, которые поступили в даль-
невосточные вузы с максимальным ко-
личеством баллов ЕГЭ по профильному 
предмету. Кроме того, стипендии будут 
выплачиваться студентам, которые до 
поступления в вуз стали победителями 
и призерами олимпиад для школьников.

• Губернатор Дмитрий Демешин принял 
участие в торжественной церемонии 
передачи беспилотников, приобретён-
ных краевым правительством, отдель-
ному ордена Кутузова гвардейскому со-
единению Восточного военного округа. 
Военнослужащие для выполнения за-
дач в зоне СВО получили 1000 дронов 
с системами управления к ним и более 
60 тепловизоров. 
По поручению губернатора в Хабаров-
ске создан Научно-технический центр 
при АНО «Роботизированные комплек-
сы», который займётся разработкой 
и производством продукции для нужд 
СВО.

• В Хабаровске введён в эксплуатацию 
очередной долгострой по улице Салты-
кова-Щедрина, строительство которого 
велось больше десяти лет. 315 дольщи-
ков получат наконец квартиры. Напом-
ним, что с 2020 года в Хабаровском крае 
благодаря слаженной работе краевых 
структур, органов прокуратуры и феде-
ральных ведомств удалось исключить из 
единого реестра проблемных объектов 
56 из них. Восстановлены нарушенные 
права 828 граждан. Ситуация с решени-
ем проблем остальных обманутых доль-
щиков находится на контроле краевых 
властей.

• В Хабаровске в ноябре прошёл един-
ственный на Дальнем Востоке Между-
народный фестиваль анимационного 
кино «Анимур». В течение четырех дней 
событие посетили свыше 7,5 тысяч жи-
телей и гостей региона. Зрители смогли 
оценить 195 фильмов из 27 стран, 63 из 
которых были мировыми премьерами. 
Гран-при фестиваля получил россий-
ский режиссер Матвей Лашко за кино-
картину «Руслан и Людмила».

ПО МАТЕРИА ЛАМ ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ.

По поручению губернатора краевой 
минтранс потребовал от руководства 
перевозчика направить в Ванино до-
полнительные транспортные средства 
и водителей. Так, в райцентр прибыли 
три больших автобуса, чтобы облегчить 
сложившуюся ситуацию. 

Главное управление госконтроля по 
поручению главы региона провело со-
ответствующую проверку и действи-
тельно выявило нарушения. Инспекто-
ры следили за движением обществен-
ного транспорта на протяжении двух 
дней, отставания от расписания не 
выявили. Однако в навигационной си-
стеме эта информация не отражалась. 
То есть, проверить количество и время 
работы перевозчиков не представля-
лось возможным. За нарушение закона 
виновные будут привлечены к ответ-
ственности. 

Стоит отметить, что в Хабаровске 
подобная проблема наблюдалась во 
время демонтажа трамвайных путей 
на ул. Воронежской в районе краевой 
Госавтоинспекции. Из-за пробок во-
дители автобусов разворачивались на 
улице Серышева и не довозили пас-
сажиров до автовокзала. Изменение 
маршрута, как и несоблюдение гра-
фика, влечет за собой наказание пе-
ревозчика. Поэтому при поступлении 
жалоб от жителей региона инспекто-
ры могут увидеть отклонения в на-
вигационной системе. Для этого она 
и должна работать в общественном 
транспорте.

Проблемы со связью 
будут решены

Продолжает губернатор держать на 
контроле и обращение жителей села 
Виноградовка в Вяземском районе. 

В общей сложности глава субъекта 
провёл в эфире почти три часа, за 
которые смог лично ответить на

40
животрепещущих 
вопросов.
За кадром осталось больше

3000
сообщений и

1800
звонков

В ходе прямой линии люди пожалова-
лись, что у них в населённом пункте не 
только не работает мобильный интер-
нет, но и сотовая связь ловит далеко не 
везде. Дмитрий Демешин отметил, что 
вопросом оперативно займётся про-
фильное ведомство. 

– Полностью согласен, что услу-
ги связи делают жизнь комфортнее. 
И в этом задача правительства края, 
профильных министерств – слышать 
запросы от жителей и отвечать на 
них. В этом году уже запущены услу-
ги мобильного интернета в шести на-
селенных пунктах, где он ранее был 
недоступен, до конца года в общей 
сложности мы обеспечим услугами 
19 населённых пунктов, – ответил гла-
ва Хабаровского края. 

И в ситуации оперативно разобра-
лись. Как доложил накануне министр 
цифрового развития и связи Хабаров-
ского края Евгений Дёмин, поручение 
губернатора по обеспечению Виногра-
довки будет выполнено в рамках про-
екта «Хабаровский край на связи». Село 
Виноградовка уже включено в план. 
В бюджете на следующий год запла-
нированы средства. Установка базовой 
станции для запуска мобильного ин-
тернета стандарта 4G будет завершена 
до 1 июля 2025 года.

Честь имею!
Это далеко не все обещания, кото-

рые были даны в ходе прямой линии 
и выполнены. Так, например, обра-
тившаяся к губернатору женщина, 
которая никак не могла получить 
протез, всё-таки добилась правды, 
и уже в декабре она получит своё при-
способление. Также в крае ведётся 
работа над тем, чтобы сделать спорт 
доступным каждому, – изыскиваются 

средства для ремонта существующих 
объектов и строительства новых – 
и многое другое.

От себя добавим, что ничто так не 
вредит авторитету руководителя, как 
неисполненные обязательства. Именно 
поэтому глава региона требует от своих 
подчинённых неукоснительного вы-
полнения задач, поставленных в ходе 
прямого общения жителями края. Этой 
позиции он придерживался, будучи на 
службе в органах прокуратуры. Для ка-
ждой задачи определён исполнитель 
и установлен контрольный срок вы-
полнения. 

Автобусы в Ванино

Вяземская ЦРБ
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Ремонт улицы Целинная 
в Хабаровске  

по нацпроекту БКД

БЕЗОПАСНЫЕ 
КАЧЕСТВЕННЫЕ ДОРОГИ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  Ф О Т О :  А Д М И Н И С Т Р А Ц И Я  Х А Б А Р О В С К А

В Хабаровском крае подвели итоги национального проекта «Безопасные качественные 
дороги». Он, как и остальной пакет нацпроектов, был лично инициирован президентом России 
Владимиром Владимировичем Путиным. 

Итоги для края
В ноябре в Хабаровском крае за-

вершились все основные работы на 
дорогах и других объектах дорожной 
инфраструктуры по национальному 
проекту БКД, запланированные на 
2024 год. 

Привели в порядок 85 объектов до-
рожной сети. Это почти 100 киломе-
тров дорог. На работы потратили боль-
ше 2,7 миллиарда рублей.

Самые важные участки включили 
в «Атлас проблемных объектов края». 
Его составили по поручению губерна-
тора Дмитрия Демешина.

В Хабаровске обновили 33 участка 
дорог общей протяжённостью 24,75 ки-
лометра. На это потратили 1 миллиард 
467 миллионов рублей.

Среди крупных объектов – проспект 
60-летия Октября от улицы Машини-
стов до улицы Аэродромной и путепро-
вод «улица Ленинградская – проспект 
60-летия Октября – Восточное шоссе». 
Также обновили переулок Благодат-
ный, улицы Архангельскую, Батумскую, 
Башенную, Ишимскую, Оборскую, Пор-
товую, Рыбинскую, Свирскую, Черни-
говскую и Энтузиастов.

В Комсомольске-на-Амуре обновили 
23 участка дорог общей протяжённо-
стью почти 34 километра. На это по-
тратили 580 миллионов рублей.

Среди важных объектов – шоссе 
Восточное, Индустриальное, Комсо-
мольское, Хорпинское и Хумминское, 
Интернациональный проспект, улицы 
Гамарника и Жуковского, а также авто-
дорога от посёлка Большевик в сторону 
посёлка Хальгасо.

В Хабаровском районе обновили 
23 участка дорог общей протяжённо-
стью 10,5 километра в 18 населённых 
пунктах.

Среди них – улицы Центральная 
в Малиновке, Новая в Мирном, Амур-
ская в Корсаково-1, Якутская в Бы-
чихе, Юбилейная в Рощино и Садовая 
в Ильинке.

В рамках национального проекта от-
ремонтировали шесть участков регио-
нальных дорог общей протяжённостью 
свыше 30 километров в Бикинском, 
Советско-Гаванском, Солнечном, Хаба-
ровском районах и районе имени Лазо.

На все работы дают гарантию. До-
рожное полотно должно прослужить 
пять лет. Если за это время возникнут 
проблемы, подрядчики обязаны за 
свой счёт устранить недоработки.

Министерство транспорта и до-
рожного хозяйства края вместе с ФКУ 
ДСД «Дальний Восток» следят, чтобы 
подрядчики выполняли гарантийные 
обязательства. Если находят наруше-
ния, выдают предписания по их устра-
нению. Каждый подрядчик отвечает за 
свой участок.

Край присоединился к националь-
ному проекту по дорогам в 2019 году. 
За это время обновили больше 820 ки-
лометров магистралей регионального 

и местного значения. Наиболее значи-
мые, пожалуй, улицы Краснореченская 
и Тихоокеанская в краевой столице. 
Согласитесь, ездить по ним стало на-
много приятнее. Появились даже вы-
деленные полосы для общественного 
транспорта, так что в часы пик пасса-
жиры автобусов не стоят в пробках.

Перезагрузка
В феврале в послании Федерально-

му собранию Владимир Владимирович 
Путин обозначил планы по перезагруз-
ке всей системы национальных проек-
тов. Несколько месяцев правительство 
России и профильные ведомства рабо-
тали над их архитектурой. Просчиты-
вали, что нужно сделать и какие сред-
ства выделить для реализации целей 
развития страны на новом витке исто-
рии с 2025 по 2030 годы. 

Сфера транспорта, как решено, бу-
дет развиваться сразу по двум нацпро-
ектам. Один из них – «Инфраструктура 
для жизни». Его будут реализовывать 
параллельно два ведомства: Минтранс 
и Минстрой России. Что касается до-
рожной отрасли, то до 2030 года на этот 
проект заложено почти 7 триллионов 
рублей. По сути, данная программа ста-

нет логическим продолжением завер-
шённого БКД.

Уже появился план, что будет сдела-
но в дорожной отрасли Хабаровского 
края в следующем, 2025 году.

– Планы на следующий год вклю-
чают продолжение ремонта проспекта 
60-летия Октября в Хабаровске. На-
помню, губернатор края Дмитрий Де-
мешин поручил ускорить работы на 
этом важном объекте. Будет выполнен 
ремонт участка от улицы Машинистов 
до переулка Гаражный, а также прове-
дена реконструкция путепровода «ули-
ца Ленинградская – проспект 60-летия 
Октября – Восточное шоссе», – расска-
зала заместитель председателя прави-
тельства Хабаровского края по инфра-
структуре Ирина Горбачёва. 

Всего же в крае в следующем году 
благодаря федеральному финансирова-
нию отремонтируют 93,5 км региональ-
ных дорог. В общей сложности плани-
руется привести в порядок 16 объектов 
в шести муниципалитетах: Амурский, 
Ванинский, Комсомольский, Ульчский, 
Хабаровский и район имени Лазо.

В частности, будет отремонтирован 
участок трассы «Комсомольск-на-Аму-
ре – Амурск» с 11-го по 19,7-й километр, 
с 30-го по 33-й километр и с 33,5-го по 
35-й километр. В Ванинском районе 
продолжится ремонт дороги «подъезд 
к посёлку Монгохто» на участке с 13-го 
по 21,5-й километр.

В Комсомольском районе на реги-
ональной трассе «Селихино – Нико-
лаевск-на-Амуре» в следующем году 
будет проведён капитальный ремонт 
участка с 20-го по 40-й километр.

В Ульчском районе будет отремонти-
рована автомобильная дорога «Селихи-
но – Николаевск-на-Амуре» на участке 
с 354-го по 369-й километр в районе 
посёлка Де-Кастри.

В Хабаровском районе будут благо-
устроены подъездные дороги к сёлам 
Петропавловка и Дружба в направ-
лении к Мичуринскому, Федоровке, 
Смирновке, Галкино и Виноградовке.

Также будет отремонтирован уча-
сток автомобильной дороги «Обход се-
ла Красная Речка – село Казакевичево» 
с 22-го по 23-й километр и с 28-го по 
31-й километр.

В районе имени Лазо планирует-
ся привести в нормативное состояние 
участок автодороги «подъезд к рабо-
чему поселку Мухен» вблизи поселка 
Обор. Здесь обустроят автоматический 
пункт весогабаритного контроля, кото-
рый позволит определять общую массу 
и нагрузку на оси транспортного сред-
ства, наличие у владельца специально-
го разрешения на перевозку крупно-
габаритных или тяжеловесных грузов 
и направлять информацию о наруши-
телях правил в надзорные органы.

Также в нашей стране планируется 
запуск ещё одного нацпроекта, кото-
рый должен улучшить транспортную 
сферу России в целом и Дальнего Вос-
тока в частности. Он называется «Эф-
фективная транспортная система», или 
проще – «Транспорт». Проект будет на-
целен на развитие железнодорожного, 
водного и воздушного транспорта.

Для Хабаровского края важен пункт 
продолжения развития Восточного по-
лигона РЖД. Это третий этап расшире-
ния БАМа, электрификация ветки на 
Комсомольск, строительство вторых 
очередей моста у Города юности и Куз-
нецовского тоннеля.

В части развития портовой инфра-
структуры для Хабаровского края акту-
ально завершение строительства пере-
грузочного комплекса в бухте Мучке на 
побережье Татарского пролива.

Х АБАРОВСКИЙ  КРАЙ  ПРИСОЕ Д ИНИЛСЯ  К  ДОРОЖНОМУ 

НАЦИОНА Л ЬНОМУ  ПРОЕК Т У  В  2019  ГОДУ.  ЗА  ЭТО 

ВРЕМЯ  ОБНОВИЛИ  БОЛ ЬШЕ  820  КИЛОМЕ ТРОВ  ДОРОГ 

РЕГИОНА Л ЬНОГО  И  МЕСТНОГО  ЗНАЧЕНИЯ.
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Потому и возникла необходимость 
в продвижении такой продукции на 
внутреннем рынке РФ. Нужно научить 
людей есть не только красную рыбу, но 
и другую, не менее вкусную и полез-
ную. Летом этого года Росрыболовство 
создало Агентство по продвижению 
российской рыбной продукции.

– Продвигать рыбную продукцию 
среди россиян – хорошая идея, будь 
то введение «рыбных дней» и центра-
лизованные поставки в социальные 
учреждения. Возможно, какие-то про-
граммы и передачи, где рассказывают 
о приготовлении различных блюд из 
рыбы. Но все упирается в другое – в це-
ну. У нас есть массовая рыба – минтай, 
сайра, сардина, навага, камбала и от-
части треска. Есть средний сегмент – 
лосось, а есть премиум – икра, крабы, 
креветки. Так вот, если минтай при 
оптовой цене в 67 рублей за килограмм 
будет стоить в магазине под 300, то 
тут никакая реклама не поможет. Цена 
определяет спрос, – рассуждает Сергей 
Рябченко.

ПОЧЕМУ ЦЕНЫ КУСАЮТСЯ?

В конечную цену рыбной продукции 
свою лепту вносят несколько факторов. 
Например логистика. Дело в том, что 
железнодорожные перевозки государ-
ство субсидирует только на минтай. Все 
остальные виды рыб транспортировать 
дорого. Здесь нужно разбираться.

Еще один момент – природный. 
Многие обратили внимание, что кон-
сервы из сайры стали очень дорогими. 
Дело в том, что сайра и сардина живут 
в противофазе, то есть виды рыб ми-
грируют. Интервал – 30-40 лет. В один 
период у наших берегов водится сайра, 

А К Т У А Л Ь Н О

ВСЁ ДЕЛО В РЫБЕ
А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н  |  Ф О Т О :  А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

В Хабаровском крае завершилась лососёвая путина, которая 
в целом признана удачной. О её итогах и обстановке дел 
в отрасли рассказал президент Ассоциации предприятий 
рыбной отрасли Хабаровского края Сергей Рябченко.

ЧТО ДАЛ НАМ ГОД 24-й

Традиционными лидерами по 
добыче лосося на Дальнем Востоке 
являются Камчатка, Сахалин и Ха-
баровский край. Наш регион в этом 
году смог показать неплохие резуль-
таты.

– Нынешние итоги путины в Ха-
баровском крае я оцениваю весьма 
положительно, мы взяли 40 тысяч 
тонн лососевых. За весь Дальний Вос-
ток я не скажу, там есть вопросы по 
Сахалину и Камчатке – прогнозы не 
оправдались. Почему? Ответы долж-
на дать наука, – говорит Сергей Ряб-
ченко.

Кстати, после 2018 года рыбопро-
мышленники края ни разу не брали 
такой объем, причем это без учета 
гольца. 

Хорошо в эту путину сработали  
Аяно-Майский, Тугуро-Чумиканский 
районы и Сахалинский залив, по Охот-
скому округу есть снижение объемов 
вылова, и с этим тоже разберутся уче-
ные. И при прогнозировании на следу-
ющий год, возможно, дадут рекомен-
дации по сохранению и рационально-
му использованию запаса. 

Причем вопрос увеличения попу-
ляции не имеет однозначного отве-
та – влияет ли на это рост количества 
рыбоводных заводов и выпуск молоди, 
выращенной в «инкубаторах».

Несколько лет назад состоялась кон-
ференция с участием ученых из России, 
Японии, США, Канады и Южной Кореи, 
и мнения представителей науки были 
диаметрально противоположными: 
кто-то считает, что искусственное вос-
производство помогает увеличить ло-
сосевое стадо, а кто-то говорит о том, 
что выращенные в неволе особи имеют 
низкую выживаемость. А Япония стол-
кнулась с тем, что на рыбоводные за-
воды промысловый возврат снизился 
в разы. 

В Хабаровском крае промысловый 
возврат на Уракский рыбоводный за-
вод Охотского округа также сократился 
практически в три раза за последние 
два года.

Что касается Амура, то в этом го-
ду рыбаки добыли 1000 тонн горбу-
ши, 2100 тонн летней кеты и около 
5000 тонн кеты осенней, такого «уро-
жая» не было в последние несколько 
лет. Увеличению объёмов вылова спо-
собствовало открытие для промысла 
Амурского лимана.

– Наука давала прогноз на кету 
в объеме 8200 тонн, но здесь нужно 
учитывать то, что ловят не только про-
мысловики, но и физические лица из 
числа представителей коренных ма-
лочисленных народов Севера, они не 
отчитываются, и, соответственно, их 
уловы в статистику не попадают, но 
я уверен, что на прогнозные цифры 
мы практически вышли, – поясняет 
Сергей Рябченко.

ДАВАЙТЕ ПИТАТЬСЯ 
БЕЛОРЫБИЦЕЙ

В рыбной отрасли из-за санкций 
в последнее время сложилась непро-
стая ситуация. Речь о том, что про-
мышленники потеряли существенную 
часть зарубежных рынков. И что теперь 
получается? Ловим столько же, а с реа-
лизацией возникают трудности, и пре-
жде всего это отражается на стоимости 
экспорта. 

Потребности внутреннего рынка 
ограничены, так как культуры потре-
бления, минтая в частности, в России 
нет.  

потом сардина. Так вот, пару лет на-
зад сайра ушла в открытый океан. Там 
её тоже добывают, но в значительно 
меньших объёмах. Тем более что океа-
нического рыболовного флота в стране 
практически нет.

– В 80-х годах у нас была эпоха 
сардины, дальневосточники ее упо-
требляли в самом разном виде. Тогда 
существовали плавбазы, и рыбу прак-
тически не замораживали, а сразу со-
лили, это был народный продукт. Сей-
час процессы более сложные – иваси 
просто так не заморозишь, надо заво-
рачивать в специальные полимерные 
пакеты, затем замораживать и уже на 
берегу производить соленую или иную 
продукцию, – говорит Сергей Рябченко.

Но самое главное, отмечает эксперт, 
на цену влияют растущие финансовые 
нагрузки на рыбопромышленников. 
Это в том числе и увеличение с 2023 го-
да ставки сбора за пользование водны-
ми биологическими ресурсами. Так, 
в Хабаровском крае в 2023 году по срав-
нению с 2022 плата за пользование ВБР 
увеличилась в шесть раз. Это и введе-
ние дополнительной маркировки икры 
и консервов. Это и значительный рост 
экспортной пошлины. Это и попытки 
отправить рыбную продукцию на элек-
тронные торги. С увеличением ключе-
вой ставки ЦБ на кредитные ресурсы 
замедляются процессы строительства 
краболовов по результатам двух про-
шедших аукционов и реализация меха-
низма строительства флота под инве-
стиционные квоты.

С сентября текущего года вступили 
в силу федеральный закон и поста-
новление правительства РФ, согласно 
которым нужно перезаключать до-
говоры пользования рыболовными 
участками для промысла, в частности 
лососевых видов, и с необходимостью 
оплаты за перезаключение.

Суммы неподъемные для большин-
ства предприятий, и притом оплата за 
20 лет вперед. Расчеты показывают, что 
срок окупаемости в среднем состав-
ляет 14 лет, а оплата за рыболовный 
участок – от 90 до 400 тысяч рублей, 

а в отдельных случаях – до миллиар-
да рублей. Сегодня это одна из основ-
ных проблем для лососевых регионов, 
и она вызывает огромный резонанс.

При нынешней ключевой став-
ке брать кредиты – обрекать себя на 
колоссальные убытки из-за высоких 
процентов, а свободные оборотные 
средства есть далеко не у всех рыбо-
ловецких предприятий – в Хабаров-
ском крае они в среднем покрывают до 
10 процентов от необходимой суммы 
платежей, и эту проблему надо решать: 
в декабре состоится собрание Всерос-
сийской ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий, предпринимателей 
и экспортеров, на котором рыбацкое 
сообщество обсудит с представителями 
власти и эту проблему, и в целом ситуа-
цию в рыбной отрасли России. 

ГРЯДКИ В МОРЕ

Одним из инструментов снижения 
стоимости и увеличения объёмов мо-
репродуктов может стать развитие ак-
вакультуры – выращивание морских 
биоресурсов в своего рода грядках – 
огороженных участках в море, этот во-
прос обсуждается в Хабаровском крае 
уже много лет. Однако большого инте-
реса предприниматели пока не прояв-
ляют, и тут тоже несколько причин.

Во-первых, климат – выращивать 
биоресурсы типа гребешка или трепан-
га можно примерно до широты Совет-
ской Гавани, севернее это делать уже 
практически невозможно.

– Проблема не в том, чтобы огоро-
дить какой-то участок в воде, пробле-
ма в том, что и на берегу должна быть 
инфраструктура, ведь улов мало вы-
растить, его надо сразу переработать, 
хранить. Для этого на берегу нужно 
поставить небольшой заводик, а у нас 
много земли, которая имеет охранный 
статус – особо охраняемые природные 
территории, многие участки находят-
ся в ведении министерства обороны, – 
разъясняет Сергей Рябченко.

Он считает, что нужно пересмо-
треть и упростить процедуру перевода 
земли из одной категории в другую, 
если тема касается аквакультуры, но 
и со стороны бизнеса должна быть от-
ветственность – правдивая отчетность 
и справедливость отпускных цен: вы-
ращенный в неволе гребешок одно-
значно должен стоить дешевле того, 
что выловлен в открытом море. А за 
опытом развития аквакультуры нужно 
обратиться к нашим соседям – Китаю, 
где эта сфера очень развита.

САМ О Е  ГЛАВН О Е ,  ОТМ Е ЧАЕ Т 
ЭК СП ЕРТ,  НА  Ц ЕНУ  РЫ БЫ 
ВЛ ИЯ ЮТ  РАСТ УЩ И Е 
ФИ НАН СО ВЫ Е  НАГРУЗК И  
НА  РЫ БО П РО М Ы Ш Л ЕН Н И КО В.

40
тысяч тонн 
лосося
выловлено 
в Хабаровском крае

Сергей Рябченко
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ОТ СОВКА ДО АВТОМОБИЛЯ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  Ф О Т О :  Х А Б А Р О В С К И Й  А В Т О М Е Х А Н И Ч Е С К И Й  К О Л Л Е Д Ж

Хабаровский автомеханический колледж – одно из немногих образовательных учреждений 
края данной специализации, которое имеет в своём распоряжении лучший преподавательский 
состав, производственную базу и репутацию у потенциальных учащихся. Шутка ли – за его 
плечами опыт советской школы, которая, как известно, в плане профессионального обучения 
была гораздо качественней современной. 

Сплав традиций
Хабаровский автомеханический 

колледж был образован в октябре 
2019 года путём объединения двух ста-
рейших учреждений среднего профес-
сионального образования – Хабаров-
ского автодорожного и Хабаровского 
машиностроительного техникумов. 
Получившаяся в итоге «махина» собра-
ла всё самое лучшее – это и хорошая 
база, и профессиональный преподава-
тельский состав, и, конечно же, репу-
тация, благодаря которой сотни аби-
туриентов каждый год приходят сюда, 
чтобы получить по-настоящему вос-
требованные профессии. 

Сейчас здесь готовят специалистов 
машиностроительной и дорожно-транс-
портной отраслей. В частности: маши-
нистов автокранов, сварщиков, токарей, 
специалистов по строительству дорог 
и аэродромов. По словам заместителя 
директора по учебно-производствен-
ной работе колледжа Ксении Алексан-
дровны Холкиной, хоть автомобильные 
специальности и являются для них ти-
тульными, о других востребованных 

образование. Мало кто не только в Ха-
баровске, но и в регионе в целом может 
похвастаться таким разнообразием 
направлений обучения. Сегодня у нас 
восемь укрупнённых групп специаль-
ностей – это много. Нам действительно 
есть чем похвастаться, в том числе ма-
териальной базой, – рассказала Ксения 
Александровна. 

Большое внимание уделяется совер-
шенствованию учебно-материальной 
базы: обновляется парк дорожно-стро-
ительной техники и учебных автомоби-
лей, их здесь 30 единиц, есть спортив-
но-оздоровительный комплекс из четы-
рёх залов, два общежития по 530 мест; 
имеются 50 аттестованных рабочих 
мест для демонтажно-монтажной прак-
тики, 2 автодрома, 9 компьютерных ка-
бинетов, локальная компьютерная сеть 
из 100 ПК и два учебных сервера.

Постоянно развивается и образо-
вательный процесс. Одним из первых 
в крае и отрасли техникум стал практи-
ковать психологическую помощь сту-
дентам. На данный момент в рамках 
учебного заведения действуют центры: 
психологический, маркетинговых ис-
следований, а также центр по содей-
ствию трудоустройству выпускников.

«Профессионалитет» –  
напрямую 
с работодателем

Прогресс не стоит на месте, а вме-
сте с тем развивается и автомобиль-
ная индустрия. И в техникуме посто-

янно повышают планку. Значительно 
помогает федеральный центр. Так, 
в 2022 году учебное заведение по-
лучило крупную субсидию по линии 
министерства по развитию Дальнего 
Востока и Арктики – за счёт этого уда-
лось создать две новые современные 
мастерские под специальности «Тех-
ническое обслуживание и ремонт дви-
гателей», а также «Кузовной ремонт 
и окраска автомобилей». 

Ранее, в 2020 году, силами самого 
колледжа, студентов, мастеров, с при-
влечением внебюджетных средств кол-
леджа была организована мастерская 
по ремонту и обслуживанию легко-
вых автомобилей. И это уже не гово-
ря о других лабораториях, которые 
оборудованы различными сварочны-
ми аппаратами, токарными станками 
с числовым программным управлени-
ем, фрезерными станками и многими 
другими важными приспособлениями. 
Такая мощная основа позволяет прово-
дить на базе учебного заведения реги-
ональные этапы чемпионата профма-
стерства «Профессионалы», на которых 
студенты колледжа зачастую занимают 
призовые места. 

– На сегодняшний день у нас ве-
ликие планы – мы собираемся войти 
в федеральный проект «Профессио-
налитет» именно по транспортным 
направлениям. Это позволит нам ещё 
больше укрепить материальную ба-
зу. В частности, хотелось бы обновить 
сварочную и токарную мастерские 
и создать до семи новых образова-
тельных пространств с самым совре-
менным оборудованием, – отметила 
Ксения Холкина. 

Второе, что даст «Профессионали-
тет», – тесную связь с работодателя-
ми. По условиям программы, отрасле-
вые предприятия не только помогают 

корректировать учебную программу 
под реальные нужды и дальнейший 
производственный процесс, но также 
и помогают с оборудованием. Особен-
но ценны практические навыки, кото-
рые смогут получить учащиеся в реаль-
ных условиях работы, ведь учатся они 
непосредственно там, где будут в даль-
нейшем работать. 

Геометрия машины
Интересна здесь мастерская кузов-

ного ремонта. Она рассчитана на пять 
рабочих мест. Есть там сварочные ап-
параты для точечной сварки, которая 
применяется в автомобилях, стапель, 
подъёмник и весь необходимый ин-
струмент. Есть даже специальная си-
стема, которая позволяет измерить 
геометрию машины. Но самое впечат-
ляющее, что в распоряжении студентов 
есть настоящий кузов автомобиля, на 
котором в реальных условиях можно 
отточить свои навыки. 

Существует ещё одна подобная ма-
стерская, но её скорее можно назвать 
черновой. Там ребята занимаются 
в буквальном смысле восстановитель-
ными работами. Студенты учатся выс-

направлениях также не забывают. Учат 
IT-специалистов, логистов, монтажни-
ков и даже страховщиков. 

– Всё-таки, мы не относим себя к уз-
коспециализированным учебным заве-
дениям – у нас очень многопрофильное 

ЗА  СЧ Ё Т  К РУП Н О Й  СУБСИД И И  П О  Л И Н И И  М И Н И СТЕРСТВА  П О  РАЗВИТИ Ю  Д А Л ЬН ЕГО 
ВО СТО К А  И  АРК ТИ К И  УД А Л О СЬ  СОЗД АТ Ь  Д ВЕ  Н О ВЫ Е  СО ВРЕМ ЕН Н Ы Е  МАСТЕРСК И Е 
П ОД  СП ЕЦ ИА Л ЬН О СТИ  «ТЕ ХН ИЧ ЕСКО Е  О БС ЛУ Ж И ВАН И Е  И  РЕМ О НТ  Д ВИ ГАТЕ Л ЕЙ», 
А  ТАК Ж Е  «К УЗО ВН О Й  РЕМ О НТ  И  О К РАСК А  АВТО М О БИ Л ЕЙ». 
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тукивать деформированные элементы 
машин, зачищают, вымывают, вытя-
гивают, производят подготовительные 
и малярные работы. И возникает ре-
зонный вопрос: а что же происходит 
с деталями потом? Неужели их опять 
гнут и бьют, чтобы снова использовать 
по учебному назначению?

– Если говорим про образователь-
ный процесс, практику либо чемпио-
натное мероприятие, то мы повторно 
не используем детали. Новые крылья 
автомобилей, бамперы, другие элемен-
ты мы регулярно закупаем, потом их 

ломаем, а студенты чинят. И так по кру-
гу. Это весьма дорогостоящая статья 
расходов, поэтому нам часто помогают 
наши друзья из автосервисов, которые 
отдают ненужные детали. Лакокрасоч-
ные материалы также не из дешёвых, 
но учить студентов нужно, поэтому на 
таких вещах не экономим, – пояснила 
заместитель директора.

Слесарная мастерская. Тут ребята 
занимаются с металлами. Например, 
выполняют задания, когда заготов-
ке необходимо придать необходимую 
форму. Как бы смешно ни звучало, но 
начинают студенты с изготовления ме-
таллических совков. Однако на первых 
порах сделать даже такую вещь, оказы-
вается, весьма непросто. То же самое 
касается и сварки – без освоения самой 
начальной технологии, без понима-
ния поведения материала на практике 
крайне сложно перейти на высокоточ-
ные методы. 

ОД Н И М  ИЗ  П ЕРВЫХ  В  К РАЕ  И  ОТРАС Л И  ТЕ ХН И К УМ  СТА Л  П РАК ТИ КО ВАТ Ь 
П СИХОЛ О ГИЧ ЕСК УЮ  П О М О Щ Ь  СТ УД ЕНТАМ.  НА  Д АН Н Ы Й  М О М ЕНТ  В  РАМ К А Х 
У Ч ЕБН О ГО  ЗАВЕ Д ЕН ИЯ  Д ЕЙ СТВУЮТ  Ц ЕНТРЫ:  П СИХОЛ О ГИЧ ЕСК И Й ,  МАРК Е ТИ Н ГО ВЫХ 
И СС Л Е Д О ВАН И Й ,  А  ТАК Ж Е  Ц ЕНТР  П О  СОД ЕЙ СТВИ Ю  ТРУД ОУСТРО Й СТВУ 
ВЫ ПУСК Н И КО В.

Тренируемся 
на практике

Колледж располагает двумя мастер-
скими по ремонту и обслуживанию 
автомобилей – и это тоже не теорети-
ческая работа. В одном помещении, где 
непосредственно проходит учебный 
процесс, стоят два японских автомоби-
ля – это Toyota Prius и Honda Fit – одни 
из самых распространённых моделей 
на Дальнем Востоке. Студенты раз-
бираются с двигателями, электрикой, 

световым оборудованием, ходовой ча-
стью, трансмиссией и другими систе-
мами, которые могут сломаться. Есть 
в распоряжении техникума ещё три 
легковушки постарше – Toyota Caldina, 
Toyota Corona и Toyota Platz. 

Своя мастерская есть и для ма-
шин побольше – там занимаются 
студенты, учащиеся эксплуатировать 
и обслуживать строительную технику. 
Помимо образцов спецавтомобилей 
отдельно работают с двигателями, 
например моторами от грузовиков. 
В учебном процессе задействовано 
порядка 6-8 двигателей и коробок 
передач на легковые машины. Толь-
ко вот и они должны регулярно об-
новляться. Это только кажется, что 
такие пособия практически вечные, 
по факту же после всего нескольких 
десятков циклов разборки-сборки их 
можно списывать в утиль. Нередко 
учебные пособия досрочно пригова-

ривают сами студенты, но для того 
они и учатся, чтобы в дальнейшем 
ошибок не совершать.

Есть в колледже ещё одна интерес-
ная практика. Так, с января текущего 
года на его базе начал работать учеб-
но-производственный комплекс. Его 
смысл в том, что во второй половине 
дня, после окончания занятий, сту-
денты совместно с мастерами произ-
водственного обучения выполняют 
какие-либо коммерческие заказы. 
Например, в первом корпусе учебно-
го заведения организован настоящий 
автосервис, записаться на ремонт мо-
жет любой желающий. Польза от это-
го есть для всех – студенты и мастера 
получают дополнительный заработок, 
а клиенты – качественный ремонт, вы-
полненный со всей ответственностью 
и профессионализмом, и при этом 
весьма недорого. 

Что касается второго корпуса, там 
подобный процесс, можно сказать, 
только налаживается. Главным обра-
зом, выполняются заказы на свароч-
ные работы. Спрос пока небольшой, но 
уже есть чем похвастаться. Так, метал-
лический забор вокруг корпуса полно-
стью выполнен силами студентов. Ма-
стера лишь доваривали конструкции. 
Есть заказы на некоторые токарные 
работы, фрезеровку, но пока достаточ-
но простые. 

Рабочие специальности 
снова в моде

Ни для кого не секрет, что сегодня 
в России в целом и на Дальнем Востоке 
в частности кадровый вопрос, который 

касается рабочих профессий, особен-
но актуален. И это подтверждают кон-
трольные цифры приёма, которые за-
являет государство учреждениям СПО. 
И Хабаровский автомеханический кол-
ледж – не исключение. Заказ здесь уве-
личивается с каждым годом. Если ещё 
в прошлом году на бюджет набирали 
825 человек, то в этом цифра увеличи-
лась уже до 850 – практически на целую 
группу студентов. Но даже этого коли-
чества не хватает – предприятия регио-
на просят ещё и ещё специалистов. 

Но более важно – не иссякает по-
ток желающих поступить в колледж. 
Причём количество претендующих 
на одно бюджетное место на неко-
торые профессии доходит до пяти 
человек. Кроме того, также активно 
растёт средний балл по аттестату. На-
пример, в этом году на организацию 
перевозок поступила девушка, кото-
рая закончила девять классов на одни 
пятёрки и, казалось бы, должна была 
хотеть и имела все шансы получить 
высшее образование. И таких случаев 
всё больше. Кроме того, сами студен-
ты отличаются сильной мотивирован-
ностью, чего нельзя было сказать про 
тех, кто выбирал среднее профессио-
нальное образование ещё каких-ни-
будь 7-10 лет назад. 

На этом фоне совершенно понят-
но, что и проблем с трудоустройством 
у выпускников также нет – их разби-
рают как горячие пирожки. Есть даже 
определённые «проблемы», связанные 
с этим. Специалисты, которых выпу-
скает техникум, очень востребованы 
в армии – поэтому многие парни да-
же «служат по специальности», а после 
прохождения «срочки» остаются в ча-
стях на контракт. 
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Ручей Клюквенный

Комсомольский 
нефтеперерабатывающий 

завод

РУЧЕЙ ПОД НАДЁЖНОЙ ЗАЩИТОЙ

ЭКОНОМИЯ УЛУЧШАЕТ ЭКОЛОГИЮ

Э
тот комплекс сооружений защитит участки 
нескольких улиц города Комсомольска-на- 
Амуре от подтопления во время паводков 
и исключит вероятность попадания в ручей 
продуктов размыва берегов.

В ходе завершающего, второго этапа про-
екта смонтированы эстакады с приборами ав-
томатического мониторинга колебаний уров-

ня воды в ручье, а также насосные станции. Насосы 
направят избыток поверхностной воды на очистные 
сооружения Комсомольского НПЗ.

Ранее в ходе первого этапа проекта почти два ки-
лометра русла ручья замкнули в защитное железо-
бетонное сооружение, обеспечив гидроизоляцию по 
всей его протяжённости. На улице Городской, которую 
раньше ручей подмывал в период паводка, построен 
новый мост.

«Роснефть» стремится к достижению лидерских по-
зиций в области минимизации воздействия на окру-
жающую среду и экологичности производства. Дочер-
ние предприятия компании реализуют комплексные 
программы по сохранению и восстановлению биоло-
гических ресурсов, в том числе с использованием пе-
редовых технологических решений.

В 2023 году Приамурским межрегиональным 
управлением Росприроднадзора Комсомольскому 
НПЗ выдано комплексное экологическое разреше-
ние. Оно стало первым в Хабаровском крае, а так-
же первым для предприятий нефтеперерабатыва-
ющего и нефтехимического комплекса «Роснефти». 
В рамках получения комплексных экологических 
разрешений проводится оценка соответствия техно-
логий, применяемых на производстве, наилучшим 
доступным технологиям. Они включают техниче-
ские и управленческие решения, которые помога-
ют сохранить ресурсы производства и уменьшить 
его влияние на окружающую среду. В соответствии 
с разработанной документацией технологии, приме-
няемые на Комсомольском НПЗ, отвечают критери-
ям наилучших.

К международному дню энергосбережения 
на Комсомольском НПЗ (входит в нефтеперераба-
тывающий комплекс «Роснефти») подвели итоги: 
с начала 2024 года потребление топливного 
газа снизилось почти на 5 тысяч тонн условного 
топлива, что в денежном выражении составляет 
более 30 млн рублей. 

Т
акого результата удалось добиться благодаря 
ремонту и последующей наладке печей основ-
ных производственных цехов. Рациональное 
использование топливно-энергетических ре-
сурсов, внедрение энергосберегающих техно-
логий, оборудования и оптимизация расходов 
на энергоресурсы – ключевые направления де-
ятельности энергетиков «Роснефти».

В течение 2024 года работники КНПЗ отревизирова-
ли и отремонтировали печи на установках ЭЛОУ-АВТ-3, 
каталитического риформинга, гидроочистки дизельно-
го топлива, замедленного коксования и других. Также 
сотрудники предприятия провели энерготехнологи-
ческую наладку печного оборудования, с этой целью 
были приобретены новые анализаторы дымовых газов, 
тепловизоры, измерители плотности тепловых пото-
ков, дымогенераторы и другие приборы.

– В процессе нефтепереработки печи выполняют 
важнейшую функцию, ведь для получения конечно-
го продукта сырье приходится постоянно нагревать. 
Поэтому ремонт и наладка печей – дело очень ответ-
ственное, требующее высокого профессионализма. 
Большую часть работ сотрудники завода проводили 
собственными силами, – прокомментировал ведущий 
инженер отдела по обследованию и наладке энергети-
ческого оборудования предприятия Юрий Агапов.

Для поддержания оптимального режима функцио-
нирования оборудования нефтепереработчики регу-
лярно проводят осмотры, анализируют все показатели 

работы печей. Если вдруг выявляются какие-либо 
отклонения технологического режима, то инже-
нерно-технические работники и операторы уста-
новок их отслеживают и выполняют корректирую-
щие мероприятия. 

Такой комплексный подход к эксплуатации обо-
рудования в конечном счете позволяет заводу до-
стигать улучшения как экологических показателей, 
так и ключевых рабочих параметров оборудова-
ния, таких как коэффициент полезного действия. 
Так, за 10 месяцев текущего года КПД каждой печи 
в среднем увеличился на 2–3% – в зависимости от 
нагрузки. При этом предприятие, разумеется, до-
билось хорошего экономического эффекта.

КОМСОМОЛ ЬСКИЙ  НПЗ  ПОЛУЧ ИЛ  В  2023  ГОДУ  ОТ  РОСПРИРОД НА ДЗОРА  ПЕРВОЕ  В  Х АБАРОВСКОМ  КРАЕ  
И  Д ЛЯ  ПРЕ Д ПРИЯТИЙ  НЕФТЕПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕГО  И  НЕФТЕ ХИМИЧ ЕСКОГО  КОМПЛЕКСА  «РОСНЕФТИ» 
КОМПЛЕКСНОЕ  ЭКОЛОГИЧ ЕСКОЕ  РАЗРЕШЕНИЕ.

Комсомольский НПЗ (входит в нефтеперерабатывающий комплекс «Роснефти») завершил реализацию 
уникального для Дальнего Востока экологического проекта по строительству закрытого коллектора  
ручья Клюквенный.

НА

5
ЭТО

30
тысяч тонн
с начала 2024 года на КНПЗ снижено 
потребление топливного газа

миллионов 
рублей
экономии в денежном эквиваленте
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского 
края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки населе-
ния по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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Бикин

РАЙОНЫ СТАЛИ 
ОКРУГАМИ. ЗАЧЕМ?
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  Ф О Т О :  В Я Ч Е С Л А В  Р Е У Т О В

В Хабаровском крае до конца года с карты исчезнет самый южный – Бикинский район. Вслед 
за Охотским он преобразуется в муниципальный округ. Зачем потребовалась эта реформа 
местного самоуправления, кого она ещё коснётся, а главное – что даёт простым людям, 
разбирался корреспондент нашего издания.

СОЗД АН И Е  О К РУГА  Д А Л О 
ТОЛ ЬКО  П ОЛ ОЖ ИТЕ Л ЬН Ы Й 
ЭФФЕК Т.  ГЛАВН О Е ,  Ч ТО  ВЛАСТ Ь 
СТА ЛА  К  Л ЮД Я М  БЛ ИЖ Е 
И  ОТВЕ ТСТВЕН Н ЕЕ .

РАЙОН СТАНОВИТСЯ ОКРУГОМ 

В Бикинском районе Хабаровского 
края наступило время перемен для всех 
муниципальных служащих. В ближай-
шее время все прежние органы мест-
ной власти будут преобразованы. Это 
касается и районной, и администраций 
всех восьми поселений муниципалите-
та вместе с советами депутатов.

– В Бикинском районе после избра-
ния главы округа пройдут ликвидаци-
онные мероприятия в администрациях 
в связи с преобразованием муниципа-
литета в округ. Ликвидация организа-
ций является достаточно трудоёмким 
и длительным процессом. Особое ме-
сто в процедуре занимает увольнение 
сотрудников, – сообщили в Государ-
ственной трудовой инспекции по Ха-
баровскому краю.

Руководитель этого ведомства Алек-
сандр Абазовский посетил Бикинский 
район. Он рассказал муниципальным 
служащим и другим сотрудникам лик-
видируемых администраций, какие вы-
платы им положены, какие процедуры 
должен пройти работодатель, чтобы 
увольнение работников было законным.

– На сентябрьских выборах люди 
проголосовали за новый состав собра-
ния депутатов уже будущего Бикинско-
го муниципального округа. Народные 
избранники уже приступили к работе, –  
рассказали в администрации Бикин-
ского района. – Сама районная и посел-
ковые администрации в переходном 
периоде. Сотрудники будут уволены 
и приняты на работу в уже новый объ-
единённый орган местного самоуправ-
ления – администрацию Бикинского 
муниципального округа.

Избранные в сентябре 15 депутатов 
собрания округа должны по конкурсу 
определиться с главой формируемого 
нового муниципального образования. 
Закон о преобразовании Бикинского 
района в округ краевая дума приняла 
в мае этого года. Город Бикин и восемь 
сельских поселений ликвидируемо-
го района, у каждого из которых были 
свои избираемые главы и советы депу-
татов, станут одним единым муници-
палитетом.

– У преобразования много положи-
тельных моментов: введение едино-
го механизма управления, создание 
чёткой и понятной вертикали власти: 
один глава, один представительный 
орган, одна администрация, один 
бюджет и план развития территории, 
один центр принятия решений. Если 
поселения были как отдельные муни-
ципальные образования, то теперь они 
не будут иметь этого статуса, а войдут 
в состав Бикинского муниципального 
округа, – отметил руководитель райо-
на Александр Демидов. – Резких изме-
нений при преобразовании жители не 
почувствуют. Все специалисты оста-
нутся на своих местах в тех же учреж-
дениях. Однако если раньше малень-
кие поселения жили на собственные 
доходы и в связи с этим не могли при-
нять участие в различных программах 

развития территории, то с созданием 
округа эта возможность появится.

БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ

Возможность в регионах объединять 
поселения в муниципальные округа 
в федеральном законодательстве поя-
вилась с 2019 года. Необходимое усло-
вие – все входящие в новый муниципа-
литет населённые пункты должны под-
твердить своё согласие на объединение. 
На окружную систему уже перешли на-
ши соседи по ДФО: Приморье и Амур-
ская область, Чукотка и так далее.

В Хабаровском крае путь преобразо-
вания района в округ первыми прошли 
северяне. Охотскому муниципальному 
округу уже почти год. Что же измени-
лось за это время? Как это отразилось 
на жизни людей?

– При прежней, двухуровневой си-
стеме местного самоуправления, ког-
да район был отдельно, а поселения 
сами по себе со своими главами, люди 
сталкивались с административным 
«пинг-понгом». Приходят в админи-
страцию поселения, просят какой-то 
вопрос решить, а там им отвечают: 
это не мои полномочия, идите в рай-
он, – объясняет глава администрации 
Охотского муниципального округа 
Максим Климов. – Теперь все посе-
ления стали частью общей команды. 
Главы поселений теперь являются 
руководителями секторов по управ-
лению населёнными пунктами. Также 
мы убрали задвоение власти в Охот-
ске. Ведь у нас была в райцентре и ад-
министрация района, и администра-
ция городского поселения Охотск. Её 
бывший руководитель Иван Марты-

нов теперь первый заместитель главы 
администрации округа.

Раньше, когда полномочия районных 
и поселковых властей были размазаны, 
людям часто приходилось за многими 
справками ехать в райцентр. А в усло-
виях севера это то ещё приключение. 
Например, из Арки в Охотск ходит 
вахтовка. Ехать приходится на пароме 
или по льду реки Охота зимой, потом –  
больше сотни километров таёжной 
трассы. В период весенней и осенней 
распутицы так и вовсе транспортное 
сообщение замирает. Только вертолё-
том можно долететь! Такая же история 
в Новой Ине, Вострецово, Новом Устье.

Теперь же, когда все органы мест-
ного самоуправления вошли в единую 
структуру, за любой муниципальной 
услугой можно обратиться на месте. 
Очень удобно.

С созданием муниципального окру-
га у охотчан появилась возможность 
консолидировать дорожные фонды. 
Средств на содержание дорог стало 
больше. 

Впервые за много лет запущена 
программа ремонта муниципального 
жилья. На севере очень много вось-
миквартирных домов, в которых про-
живают по одной – две семьи. Осталь-
ные уехали на материк. Муниципали-
тет же вынужден платить за отопление 
пустующего жилья. Теперь идёт про-
цесс укрупнения. Квартиры приводят 
в порядок и переселяют людей из поч-
ти пустых строений.

ЕСТЬ НЮАНСЫ

При создании общего, одноуровне-
вого муниципалитета охотчане стол-
кнулись и с некоторыми объективны-
ми сложностями. Ведь раньше у каж-
дого поселения был свой лимит на 
проведение срочных работ. По закону, 
в год местные власти могут потратить 
не больше двух миллионов рублей на 
закупки у единственного поставщика. 
Для всего, что стоит дороже, нужно 
объявлять торги, проводить конкурс. 
А это время – не меньше месяца. Объ-
единившись в округ, все поселения 
стали одним муниципалитетом с об-
щим лимитом в те же два миллиона 
рублей.

– Когда мы начали благоустрой-
ством заниматься, мне начали терри-
тории говорить: Максим Александро-
вич, там надо траву покосить, там под-
мести, тут штакетник забить, а тут вот 
какой-то ремонтик небольшой сде-
лать. А всё это – закупки у единствен-
ного поставщика. И у меня просто этот 
лимит в два миллиона быстро растаял. 
Всё, что сверх него, – нужно смету со-
ставить, тендер проводить, – говорит 
Максим Климов.

Из ситуации вышли. Различные от-
делы окружной администрации были 
преобразованы в отдельные юридиче-
ские лица. И у каждого появился свой 
лимит в два миллиона рублей на сроч-
ные контракты с одним поставщиком. 

В целом же, говорит Максим Кли-
мов, создание округа дало только поло-
жительный эффект. Главное, что власть 
стала к людям ближе и ответственнее.

За консультациями по поводу пре-
образования в округ к охотчанам уже 
обращались не только бикинцы, но 
и Амурский и район им. Лазо, где то-
же изучают перспективы перехода 
на одноуровневую систему местного 
самоуправления. А в начале декабря 
перспективы создания новых муници-
пальных округов в Хабаровском крае 
рассмотрит профильный комитет За-
конодательной думы нашего региона.
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КАК ПОЛУЧИТЬ БЕСПЛАТНЫЕ 
ЛЕКАРСТВА 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Государство гарантирует  
бесплатные лекарства 
по медицинским показаниям 
и исходя из социальной зна-
чимости тех, кому оно хочет 
помочь. Всегда ли просто 
получить льготные лекар-
ства? Почему периодически 
происходят сбои, и люди 
вынуждены за свои деньги 
покупать препараты, которые 
им положены? 

ЭТУ НЕПРОСТУЮ ТЕМУ МЫ ОБСУЖДАЕМ 

С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ НАЧАЛЬНИКА 

УПРАВЛЕНИЯ ОРГАНИЗАЦИИ 

МЕДИЦИНСКОЙ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 

ПОМОЩИ НАСЕЛЕНИЮ 

МИНИСТЕРСТВА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

СВЕТЛАНОЙ РЕМЕШИЛО.

 СТРАХ ИЛИ ЖИЗНЬ?

– Бесплатные лекарства у нас полу-
чает большая категория граждан, пре-
жде всего федеральные льготники – па-
циенты, которые имеют инвалидность, 
участники Великой Отечественной 
войны, жители блокадного Ленингра-
да, малолетние узники концлагерей, 
ветераны боевых действий, военнослу-
жащие и многие, многие другие, – рас-
сказывает Светлана Ремешило. – Есть 
пациенты, которые обеспечиваются 
бесплатными препаратами в связи 
с заболеваниями – нервной и системы 
кроветворения, сахарным диабетом, 
бронхиальной астмой и другими. Плюс 
ко всему, в стране реализуется феде-
ральный проект по борьбе с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями. Люди 
в течение двух лет после перенесенных 
инфарктов и инсультов бесплатно по-
лучают необходимые им лекарства. 
Только одна цифра: за десять месяцев 
этого года их выдали 8000 человек. 

Еще один проект – «Борьба с сахар-
ным диабетом», где дети в возрасте от 
2 до 17 лет обеспечиваются системой 
непрерывного мониторинга глюкозы. 
Стандарт – это тест-полоски, колем па-
лец и с помощью глюкометра и тест-по-
лоски определяем уровень глюкозы 

в крови. Теперь специальный датчик 
клеится на кожу один раз в четырнад-
цать дней. В межклеточной жидкости 
тоже есть глюкоза. Она немного отли-
чается от той, что в крови. Но, тем не 
менее, уже не надо колоть палец десять 
раз в день, а только два. Почему вы-
брали именно детей? Потому что у них 
в течение дня уровень глюкозы резко 
меняется, он может быть то высокий, 
то низкий. 

Порядок закупок бесплатных лекар-
ственных препаратов четко прописан, 
цепочка обеспечения лекарствами со-
стоит из большого количества звеньев, 
и если дает сбой хоть одно из них, вся 
система рушится. Так произошло ны-
нешней весной, когда выяснилось, что 
Минздрав не закупил вовремя инсу-
лин, препарат, который долгое время 
получали льготники и к которому они 
привыкли. И когда пациентам пред-
ложили вместо него другой, многие 
оказались психологически не готовы 
его принять. Поскольку речь во мно-
гих случая идет о детях, родители за-
волновались. Они стали говорить, что 
препарат вызывает побочные реакции 
и вообще не помогает. 

Да, это проблема – перейти на но-
вый препарат, но тот же инсулин не мо-
жет не помогать. У него одна формула. 

Ситуация с инсулином нормали-
зовалась, но жалоб не стало меньше. 
Пациенты пишут письма, обращают-
ся в суды. Суды принимают решения 
в пользу больного. Сложность испол-
нить решение суда в том, что препара-
тов, которые больные хотят, уже нет. 

И не только для диабетиков. Скажем, 
в Россию перестали ввозить импорт-
ный препарат, который применяется 
при лечении эпилепсии. Он у нас пока 
есть, а что потом? Да, страшно экспе-
риментировать на себе, переходить 
с одного лекарственного препарата на 
другой, но давайте положим на чашу 
весов страх и жизнь. Победить должен 
здравый смысл. 

К счастью, многие иностранные 
компании, которые работают у нас 
на фармацевтическом рынке, не уш-
ли. Более того, они предлагают новые 
препараты. И наша фармацевтическая 
промышленность достаточно активно 
развивается. Появляются лекарствен-
ные препараты нового поколения – 

генноинженерные, которые эффектив-
ны при бронхиальной астме, сахарном 
диабете, сердечно-сосудистых заболе-
ваниях, в ревматологии, при псориати-
ческих артритах. 

ЦЕНА, КОТОРАЯ НИКОГО 
НЕ УСТРАИВАЕТ

Фармацевтический рынок очень 
изменился. Многие лекарственные 
препараты перестали выпускать, их 
больше не будет. Какие-то остались, но 
чтобы их привезти, выстраивается но-
вая логистическая цепочка, она долго 
отрабатывалась, а потом связи, кото-
рые нарабатывались годами, оказались 
разрушенными. Следующее звено, ко-
торое играет достаточно большую роль, 
– это поставщики – негосударственные 
компании, всякого рода ООО, частные 
предприятия и прочие. 

– Мы наблюдаем с их стороны самый 
настоящий экстремизм, – говорит моя 
собеседница. – Наши отечественные 
производители почему-то решили, что 
они могут не выполнять условия кон-
тракта. Они не выходят на аукционы. 
Мы по два-три раза размещаем один 
и тот же заказ, но в ответ – никакой ре-
акции! Поставщики ждут, когда мы под-
нимем цену до максимальной. А время 
идет. Это может быть три-четыре ме-
сяца, между тем, пациенту назначили 
лекарственный препарат сегодня. И он 
хочет получить его в тот же день. Хоро-
шо, что есть некоторые запасы. 

И тут возникает логичный вопрос: 
а может быть, изначально цена закуп-
ки должна быть выше? Ведь, скажем, 
препараты в розничной сети, то есть 
в аптеках, как все мы видим, только 
дорожают. 

Светлана Ремешило объясняет, что 
министерством здравоохранения РФ 
определен порядок формирования на-
чальной цены при закупке лекарствен-
ных препаратов. В этом приказе про-
писан алгоритм, которому надо следо-
вать, как поднимается цена от мини-
мальной до максимально возможной. 
Генеральный прокурор, который при-
езжал к нам и разбирался в ситуации 
с бесплатными лекарствами, предпи-
сывал изменить порядок формирова-
ния начальной цены. Но мы не можем 
нарушить приказ. Минздрав Хаба-

ровского края даже обратился в фе-
деральное правительство с просьбой 
пересмотреть порядок формирования 
начальной максимальной цены. Это 
решило бы проблему всех регионов, но 
ответа нет. Никаких изменений в нор-
мативный документ пока не внесено. 

ЛЬГОТНЫЕ ЛЕКАРСТВА 
ЗА СВОЙ СЧЁТ? 

Что делать? Есть идея – пусть паци-
ент сам покупает выписанные врачом 
препараты, а бюджет компенсирует ему 
часть расходов. Именно часть, потому 
что цена иных препаратов доходит до 
200-300 тысяч на месяц. Для людей, ко-
торые перенесли мозговые катастрофы, 
только один препарат, который широко 
применяется для дальнейшего лечения, 
стоит около 4 тысяч рублей, не каждый 
может себе это позволить. А там не один 
и не два препарата, а четыре-пять. Че-
ловеку пожилого возраста со скромной 
пенсией явно не справиться. 

– Это слишком рискованно, пото-
му что люди могут вообще остаться без 
необходимых им препаратов, – счита-
ет Светлана Ремешило. – Эксперимент, 
который проводился в Москве, не имел 
продолжения, всё осталось по-прежнему. 

Много вопросов, которые связаны 
с тем, что человеку не выписывают ре-
цепты на бесплатные лекарства. Паци-
ент пришел на прием, а ему объясняют, 
что препарата в аптеке, которая закре-
плена за этой медицинской организа-
цией, нет. Но, как выясняется, он есть 
в соседней аптеке. На самом деле най-
ти его несложно, в поликлиниках есть 
специальная система, в которую вне-
сены данные о препаратах, их количе-
стве и аптеках, где их можно получить. 
Открыв ее, врач увидит, в какой аптеке 
есть то, что вам необходимо. 

И это тоже человеческий фактор, 
который усложняет жизнь пациента. 
А ведь так просто помочь больному, не 
создавать трудностей, где их точно нет. 

Моя собеседница говорит, что если 
врач не выписал вам рецепт для полу-
чения льготных лекарств, не уходите из 
поликлиники, не решив вашу пробле-
му. Есть заведующий отделением, глав-
ный врач медицинского учреждения. 
Запишитесь к ним на прием, и пробле-
ма будет обязательно решена. 

ЕСЛ И  ВРАЧ 

Н Е  ВЫ П ИСА Л  ВАМ 

РЕЦ ЕПТ  Д ЛЯ  П ОЛУ Ч ЕН ИЯ 

Л ЬГОТН ЫХ  Л ЕК АРСТВ,  Н Е 

У ХОД ИТЕ  ИЗ  П ОЛ И К Л И Н И К И , 

Н Е  РЕШ И В  ВАШУ 

П РО БЛ ЕМУ
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ГОЛОВА БОЛИТ НЕСПРОСТА 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

У нас у всех периодически болит голова. «На погоду», 
в связи с магнитными бурями или после того, как сильно 
понервничали. Мы привычно выпиваем таблетку и ждём, 
когда пройдёт. Чаще всего проходит, иногда нет. 

 ЧТО МОЖЕТ БЫТЬ ПРИЧИНОЙ 

ГОЛОВНОЙ БОЛИ, НУЖНО ЛИ 

ЗАНИМАТЬСЯ САМОЛЕЧЕНИЕМ И ЧТО 

ДОЛЖНО НАСТОРОЖИТЬ ЧЕЛОВЕКА? 

НАШ СОБЕСЕДНИК – ЗАВЕДУЮЩИЙ 

НЕВРОЛОГИЧЕСКИМ ОТДЕЛЕНИЕМ 

КРАЕВОГО КОНСУЛЬТАТИВНО-

ДИАГНОСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА  

«ВИВЕЯ»

ДЕНИС АНИКИН. 

КОГДА ИСКРЫ ИЗ ГЛАЗ 

Головная боль – одна из самых ча-
стых жалоб пациентов на приёме 
у врача, будь то невролог или терапевт. 
Потому как боль – мучительная и ли-
шающая возможности человека думать 
о чем-то кроме того, что у него болит 
голова, лишает его сна и покоя. Видов 
головных болей много, их принято де-
лить на первичные и вторичные. Из 
первичных самый частый вариант – 
реакция на изменения погоды, ветер, 
магнитные бури. На самом деле, мете-
озависимость – действительно зареги-
стрированный тип головной боли. Мы, 

увы, зависимы от внешних факторов, 
поэтому такому недомоганию есть на-
учное объяснение. 

Из первичных самый частый вари-
ант – боли, которые возникают в ре-
зультате напряжения мышц черепа, 
шейно-воротниковой зоны. Болевые 
ощущения могут быть достаточно 
разной локализации, у кого-то болит 
в области висков, у кого-то – в районе 
затылка. Их еще называют головные 
боли напряжения. Они, как правило, 
эпизодичны, длятся не так долго, как, 
допустим, приступы мигрени. И чаще 
купируются простым способом – при-
емом анальгетиков. То есть, мы доста-
ем таблетку, глотаем и живем дальше. 
У нас дела, погружаться в проблему 
некогда. 

С мигренями все сложнее. Как пра-
вило, начинаются они у пациентов 
в период полового созревания, но 
фиксируются и у людей от 25 до 45 лет. 
Чаще всего мигренями страдают жен-
щины. Это объясняется определен-
ными гормональными факторами. 
Мигрень – один из самых серьезных 
и трудно поддающихся лечению видов 
головной боли. Пациенты жалуются 
на пульсирующую боль. Бывает, что ее 
провоцирует яркий свет, резкие звуки, 
она усиливается от физической на-
грузки. У кого-то боль сопровождается 
тошнотой, рвотой. Приступы мигрени 
могут быть достаточно продолжитель-
ными – от трех до пяти дней. 

Одна из особенностей мигрени – 
это так называемая аура. Пациенты 
так описывают свое состояние – про-
исходят вспышки света, они видят 

искры перед глазами, у них могут воз-
никать пятна на лице, покалывания, 
анемия в области лица, рук. Аура –  
предвестник приступа мигрени. По 
статистике, 20% мигреней протекают 
именно с аурой. Часто пациенты пута-
ют ее с инсультом. Подростки, которые 
переживают это состояние впервые, 
пугаются. Если пациент, особенно ког-
да речь идет о подростках, впервые ис-
пытывает подобные симптомы и по-
нимает, что не справится с эмоциями, 
лучше вызвать скорую помощь, сове-
тует врач.

И, пожалуйста, не глотайте таблетки 
без меры, иначе вы, не избавившись от 
одной боли, приобретете другую, вы-
званную избыточным употреблением 
лекарственных препаратов. Пациент 
при первых признаках нездоровья 
начинает принимать анальгетики, не-
стероидные противовоспалительные 
препараты и успокаивается. Они ему 
помогают, и он их буквально глотает 
четыре, пять, а то и шесть раз в не-
делю. Со временем возникает абузус-
ная или, так называемая, лекарствен-
но-индуцированная головная боль, то 
есть определённого рода зависимость 
от препарата. А с этим уже нужно раз-
бираться специалисту.

«КРАСНЫЕ ФЛАЖКИ»

На самом деле головная боль не так 
безобидна, как нам иногда кажется. Что 
должно насторожить человека, заста-
вить его идти в поликлинику? 

– Мы всегда говорим о том, что есть 
так называемые «красные флажки», 
определенные признаки боли, при ко-
торых необходимо в срочном порядке 
обратиться к врачу, – говорит Денис 
Аникин. – Это громоподобная голов-
ная боль – острая, резко возникшая, 
достаточно интенсивная, подобная 
удару грома. Этот тип головной боли, 
к сожалению, может подразумевать 
острые сосудистые проблемы, моз-
говые «катострофы». И вообще, надо 
прислушиваться к себе. Если с вами 
происходит что-то, чего раньше вы не 
испытывали, считайте, что это «зво-
ночек». 

Скажем, пациента вдруг начина-
ет беспокоить мучительная головная 
боль, приступы которой повторяются, 
плохо купируются препаратами. Или 
пациента старше 50 лет впервые ста-
ли беспокоить навязчивые боли. Надо 
исключить атеросклероз брахиоце-
фальных и мозговых артерий, чтобы 
предотвратить риск инсультов. 

Тревожный сигнал, если головная 
боль возникает при перемене положе-
ния тела, когда человек ложится в кро-
вать, то есть принимает горизонталь-
ное положение, что называется, лежа 
на спине. Или головная боль резко воз-
никает на фоне физических нагрузок. 
Нужно обязательно обратиться к врачу, 
сделать МРТ и исключить внутриче-
репную опухоль.

Головные боли иногда сопровожда-
ются судорожными приступами, поте-
рей сознания, нарушением зрения. Или 
боль вызывает рвоту. Это может быть 

признаком сосудистых заболеваний го-
ловного мозга или признаком опухоли. 

– Если боль становится навязчивой, 
нужно обратиться к врачу, – советует 
мой собеседник. – Только не стоит са-
мим делать МРТ, КТ, пытаться исследо-
вать свои сосуды. Часто пациенты при-
ходят на прием с кучей исследований, 
которые, как выясняется, не очень-то 
и нужны. Доктор сам сделает необхо-
димые назначения. 

ТЯЖЁЛЫЙ СЛУЧАЙ

У нашего доктора обширная практи-
ка, богатая примерами, когда обычные 
вроде бы проявления оказались гроз-
ной болезнью. На прием к офтальмо-
логу пришел молодой парень с жало-
бой на то, что у него прогрессирующе 
ухудшается зрение. Врач, проведя ряд 
исследований, увидел изменения на 
глазном дне и привел его к неврологу. 
У пациента, к сожалению, обнаружи-
лось объемное новообразование.

Или человек обращается с остро воз-
никшей громоподобной болью. В экс-
тренном порядке врачи направляют 
его на госпитализацию. Оказывается, 
у него мозговое кровоизлияние. 

– Недавно у меня была пациентка, 
которая достаточно давно мучается от 
головной боли, – вспоминает мой собе-
седник. – Побывала на приеме у мно-
гих врачей, у нее масса обследований, 
снимков, заключений. Мы ее дообсле-
довали и выяснили, что причина изну-
ряющей боли – артрит височно-нижне-
челюстного сустава.

Есть такой тип как цервикогенная 
головная боль. В повседневности мы 
привыкли называть ее шейным остео-
хондрозом. Такие боли – частые, стой-
кие, не очень острые по интенсивности, 
однако мешают жить. Причина – изме-
нения в шейном отделе позвоночника, 
напряжение мышц шейно-воротнико-
вой зоны. Доктор настоятельно сове-
тует всем, кто днями с утра до вечера 
сидит за компьютером, обязательно 
делать перерывы, хотя бы на десять – 
пятнадцать минус в час. Выходите на 
улицу, если на дворе тепло, пройдитесь, 
поднимитесь и спуститесь по лестнице, 
выпейте воды. Мелочь, но этим вы по-
можете своему организму. 

Начало зимы – период острых ре-
спираторных вирусных инфекций, 
которые, к сожалению, могут ослож-
няться инфекциями бактериальными. 
Если после перенесенного ОРВИ в не-
большом промежутке времени – неде-
ля-две – пациенты чувствуют недомо-

гание, слабость, иногда поднимается 
температура, но ее может и не быть, 
а головная боль достаточно сильная, 
распирающая, нужно насторожиться. 
Банальные инфекции часто осложня-
ются менингитами, воспалением обо-
лочек головного мозга. Люди любят 
заниматься самолечением, терпеть, на-
деясь, что все само собой пройдет. Но 
это тот случай, когда не пройдет, надо 
записаться на прием к врачу. Потом это 
всё осложняется каким-нибудь сину-
ситом и переходит, к сожалению, в ме-
нингиты. А это уже тяжелый случай. 

ЧАСТО  ПАЦ И ЕНТЫ  П РИХОД ЯТ  НА  П РИ ЁМ  С  К У Ч ЕЙ  И СС Л Е Д О ВАН И Й ,  КОТО РЫ Е , 
К АК  ВЫЯ СНЯ Е ТСЯ ,  Н Е  ОЧ ЕН Ь-ТО  И  НУ Ж Н Ы.  Н Е  СТО ИТ  САМ И М  Д Е ЛАТ Ь  М РТ, 
К Т,  П ЫТАТ ЬСЯ  И СС Л Е Д О ВАТ Ь  СВО И  СО СУД Ы.
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Чаще всего в Нанайском районе ти-
гры приходят в село Арсеньево. Оно 
расположено далеко от магистральных 
автодорог, посреди девственной тайги, 
Анюйского национального парка, где 
обитает самая северная на нашей пла-
нете устойчивая популяция диких по-
лосатых котов. 

Как-то поступил вызов: тигр «снял» 
с цепи дворового пса, залез под дом 
и затаился.

Приехали – тигр в подполе. Оторва-
ли доски. Он рычит. Темнота страшная. 
Выпустили дротик с обездвиживаю-
щим препаратом. Посветили фона-
риком: кажется, уснул. Отломали еще 
пару досок. Вроде тихо. Не факт, что 
препарат подействовал, но делать не-
чего… Под дом полез Ваньков. Наки-
нул на лапу тигра петлю. Вытащили 
его. А дротик, как оказалось, под углом 
воткнулся. Препарат лишь частично 
его обездвижил. Тигр уже очухиваться 
стал. Даже страшно себе представить, 
что было бы, если бы он очнулся в тот 
момент, когда люди его доставали.

В феврале прошлого года пришёл дру-
гой вызов из Арсеньево. Там на лесоза-
готовительной базе в полутора десятках 
километров от села тигрица сама себя 
заперла в собачьем вольере. Парадокс! 
Юрий Ваньков отрабатывал этот вызов 
под руководством начальника краево-
го управления охотничьего хозяйства 
Юрия Колпака – самого известного в ре-
гионе специалиста по отлову тигров.

Молодая тигрица, а в тайге из-за 
падежа кабанов от африканской чумы 
свиней была бескормица для хищни-
ков, решила поохотиться на собак. При-
шла к лесозаготовителям. У них в во-
льере жила сторожевая собака. Когда 
полосатая хищница подошла к ограде, 
пёс сумел из вольера незаметно выско-
чить. Тигрица решила проверить, нет 
ли собаки в будке внутри вольера. Она 
туда – прыг, а дверь захлопнулась. Сама 
себя поймала, как в мышеловке. 

– Говорят, собаки тигров смертельно 
боятся. Но не в том случае. Когда мы 
хищницу обездвижили и выносили для 
дальнейшей транспортировки, мест-
ная собака очень мешала. Кидалась 
и пыталась укусить спящую тигрицу за 
полосатый хвост. Еле отогнали! – вспо-
минает Юрий Ваньков.

Хищницу доставили на реабилита-
цию в центр «Утёс». Там за ней тща-
тельно ухаживали и наблюдали. В кон-
це концов поняли: возвращать в при-
роду тигрицу нельзя. Она не боится лю-
дей, а значит, в будущем снова может 
прийти к ним.

Федеральный Росприроднадзор 
принял решение отправить хищницу 
в зоопарк. Недавно её доставили са-
молётом «Аэрофлота» в Москву, а от-
туда – в Ижевский зоологический парк 
в Удмуртии. Там хабаровская полосатая 
кошка примет участие в программе ис-
кусственного воспроизводства редких 
видов в неволе.

Если вы заблудились в тайге, Юрий Ваньков советует:
l Если вы почувствовали запах дыма, то идите против ветра. 
Это выведет вас к людям.
l Если нет звуковых ориентиров, то лучше всего двигаться 

в сторону воды. Ручей выведет к реке, а река – к людям. Идите вниз по течению. 
Также можно ориентироваться по линиям электропередачи.
l Поднимитесь на дерево и посмотрите, нет ли поблизости печных труб.
l Обратите внимание на лесные тропинки, которые протоптали люди.
l Ориентируйтесь по солнцу и часам. Поверните часы горизонтально и направьте 
часовую стрелку в сторону солнца. Разделите угол между часовой стрелкой и на-
правлением на 14 часов пополам. Эта линия будет указывать на юг. Если вы стоите 
лицом на юг, то слева будет восток, а справа – запад. Помните, что до 14 часов 
нужно делить левый угол, а во вторую половину дня – правый угол.

К С Т А Т И 

Л И Ч Н О С Т Ь

Я ИДУ ТЕБЯ ИСКАТЬ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Если вы вдруг потерялись в лесу 
или в ваше село стал захаживать 
дикий зверь, молитесь богу, чтобы 
на помощь пришёл Юрий Ваньков. 
Человек, для которого тайга – дом 
родной, ас из асов в этом деле. 
Согласитесь, далеко не каждый 
егерь в нашей стране получает 
грамоту от президента России 
за спасение людей. 

ПРИРОЖДЁННЫЙ ТАЁЖНИК

 Юрий Николаевич пошел по сто-
пам отца, который служил егерем в  
коопзверопромхозе села Троицкое. Са-
ми они тогда жили в селе Кучи, которо-
го теперь уже нет на карте. Отец брал 
его с собой на работу и научил всему, 
что необходимо человеку в тайге. 

– Моя первая встреча с тигром про-
изошла, когда мне лет 12 было. У соседа 
корова потерялась в лесу, пошел по-
могать искать. Нашли. Стоит, глупая, 
а рядом тигр в засаде уже сидит. Готов 
к броску, – вспоминает Юрий Ваньков.

Говорит, даже испугаться тогда не 
успел. При виде людей хищник в одну 
секунду ретировался. 

После школы отучился в хабаров-
ском Политехе по специальности «Ох-
рана окружающей среды и рациональ-
ное использование природных ресур-
сов». Диплом защищал по теме охраны 
амурского тигра. Так что Ваньков не 
только практикующий таёжник, но 
и дипломированный инженер-эколог.

БЕРМУДСКИЙ ТРЕУГОЛЬНИК

Юрия Николаевича часто привлекают 
к поиску заблудившихся в тайге людей. 
По его наблюдениям, чаще всего рыба-
ки и охотники пропадают на границе 
Нанайского и Комсомольского районов. 
Причем даже опытные. Как будто здесь 
настоящий «Бермудский треугольник». 

Именно здесь отказывается работать 
компас. Стрелка крутится туда-сюда, 
как сумасшедшая. Даже спутниковые 
телефоны сбоят.

На самом деле нет тут никакой ми-
стики, объясняет Ваньков. В этом рай-

оне расположено крупнейшее в Рос-
сии золото-медно-порфировое место-
рождение. Скопление руды, скорее все-
го, и вызывает магнитные аномалии.

Ваньков вспоминает недавний труд-
ный случай. В ноябре прошлого года 
местный житель поехал на рыбалку, 
а на обратном пути решил рябчиков 
пострелять. Хотел было вернуться к ма-
шине, а куда идти – непонятно. Вроде 
бы двигался на север, а на самом деле 
шёл на юг.

Четыре дня он в полной растерянно-
сти перемещался в ошибочном направ-
лении. Случайно набрёл на зимовье. 
Там был запас дров, чтобы согреться. 
Даже еда кое-какая была. Но к ней муж-
чина даже не притронулся. Был в шоке. 
Всю неделю, сколько его искали, пил 
только воду.

– Вертолёт к его поискам привлек-
ли. Меня поучаствовать попросили. 
Снега тогда ещё не было. Выпал бы он 
– по следам быстро бы человека на-

шли. Прошагали четыре километра – 
и нашли первую зацепку. Хорошо, что 
заблудившийся догадался веточки сло-
мать и бросить на землю, – рассказыва-
ет Юрий Ваньков.

Мужчину спасли. 
Госинспектор сетует: почему люди 

так халатно относятся к тайге? Забы-
вают, прежде чем отправиться в лес, 
обязательно предупредить близких, 
друзей или соседей о том, куда направ-
ляются и когда планируют вернуться. 
Перед походом хорошо бы вниматель-
но изучить местность на карте, не сто-
ит углубляться в незнакомые места. 

КОГДА ТИГР ПРИШЁЛ

А еще Юрий Ваньков урегулиру-
ет конфликтные ситуации с тиграми 
и другими дикими животными. Бла-
го, их повадки он знает очень хорошо. 
За два последних года он участвовал 
в пяти операциях по изъятию из дикой 
природы пришедших к людям полоса-
тых хищников.
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ОКУНЁМСЯ В ИСТОРИЮ 
ПО-НАСТОЯЩЕМУ

Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  Ф О Т О :  А Р Х И В  М И Х А И Л А  М У Р А Ш Е В А

Нравились ли вам в школе уроки истории? Может быть, 
вы увлекались рассказами о походах завоевателей и первооткрывателей? 
Мечтали подсмотреть, как в Средние века чеканили монеты? Или 
же от школьных занятий в памяти остались только навевающие скуку списки 
дат, сложных для запоминания имен и названий населённых пунктов, которые 
полководцы захватывали во время военных кампаний?

СТАРШИЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ВЫСШЕЙ 

ШКОЛЫ ПЕДАГОГИКИ И ИСТОРИИ 

ТОГУ МИХАИЛ МУРАШЕВ И ЕГО 

СТУДЕНТЫ РЕШИЛИ ИЗМЕНИТЬ ПОДХОД 

К ПРЕПОДАВАНИЮ ИСТОРИИ, ПОНИМАЯ, 

ЧТО ШКОЛЬНИКАМ БОЛЕЕ ИНТЕРЕСНЫ 

ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАНЯТИЯ, ЧЕМ ЛЕКЦИИ. 

СТРЕЛУ МОНГОЛЬСКОГО 
ХАНА ХОТИТЕ?

С 2019 года Михаил Мурашев руко-
водит Лабораторией исторической ре-
конструкции ТОГУ. Всё началось с же-
лания не только «выдать» студентам 
и школьникам теоретический матери-
ал о монголо-татарском нашествии, но 
и показать предметы той эпохи – что 
бы в прямом смысле слова позволить 
прикоснуться к истории. 

– Сейчас очень много клубов по 
исторической реконструкции. Причем 
реконструируют не только военные со-
бытия, но и технологические процессы. 
Например ремесла. Мы решили начать 
с оружейного, попробовали воссоздать 
наконечники стрел периода монго-
ло-татарского нашествия. Известно, что 
монгольские составные луки превос-
ходили русские и европейские по при-
цельной дальности полета и проникаю-
щей способности стрел. Это была одна 
из причин, по которой русские войска 

могли тактически уступать противнику. 
А что из себя представляли эти стрелы? 
Многие учителя задаются таким вопро-
сом? – вспоминает Михаил Мурашев.

Пробел в знаниях решили воспол-
нить историки из ТОГУ. В книгах, архи-
вах нашли фотографии древних стрел 
с указанием габаритов и попытались 
восстановить технологию их производ-
ства. Ковать, как это было в древности, 
на учебно-производственных мощно-
стях невозможно, поэтому ограничи-
лись изготовлением макетов методом 
литья металла. Создали 3D-модели 
девяти разновидностей наконечников. 
А затем на помощь команде историков 
пришли будущие ювелиры, которые 
тоже учатся в вузе. В своих мастерских 
они отлили наконечники из бронзы. 
Дальность полета таких стрел, конечно, 
проверить нельзя, потому что истори-
ки не стремились изготовить боевое 
оружие. Но рассказать детям о том, как 
в разное время производилось оружие, 
какие методы обработки металлов при 
этом использовались, и продемонстри-
ровать разнообразие наконечников, 
а затем обсудить тактические задачи, 
которые решал монгольский лучник 
с помощью той или иной стрелы, исто-
рики могут.

А ПАМЯТНОЕ ФОТО 
ИЗ ПРОШЛОГО? 

Производство прошлых веков отли-
чалось от современного масштабами: 
габаритами оборудования, обилием 
техники и тратами времени на из-
готовление, казалось бы, небольших 
и простых предметов. Например фо-
тографий. Чтобы создать фотолабора-
торию XIX века, реконструкторам при-
шлось решить множество неочевидных 
для жителей XXI века задач. 

– Как раскрыть эту тему без рари-
тетной техники? Начали собирать кол-
лекцию. Однажды в сообществе, где 
общаются коллекционеры, я спросил 
о ремонте одного из старых фотоаппа-
ратов, а когда рассказал, зачем они мне 
нужны, чем мы занимаемся, нашлись 
люди, которые решили подарить для 
коллекции вуза образцы. Так и сказа-
ли: это очень важное, благородное де-
ло, мы тебе в нем поможем. И прислали 
фотоаппараты, в том числе иностран-
ные: Kodak 30-40-х годов, другие каме-

ры. Мы теперь можем сравнивать, 
например, советскую фототех-

нику 30-х годов с американ-
ской или немецкой. Самый 
интересный экземпляр 
у нас – «Фотокор №1», 
с которого, собственно, 
начиналось развитие 
фотодела в СССР. В кол-
лекции около 20 старых 

аппаратов, и мы можем на 
практике показать, как раз-

вивалось фотоаппаратострое-
ние, – от камеры-обскуры, кото-

рую мы собрали сами, до фотокамер, 
которые работают на батарейках. Ле-
гендарной «Лейки», к сожалению, нет, 
зато есть ФЭД-1 – ее копия. Я мечтаю 
о ФЭД довоенного производства, кото-
рые вручную собирались детьми-бес-
призорниками в трудовой коммуне 
НКВД-УССР имени Ф. Э. Дзержинского, 
но эти фотоаппараты стоят как само-
лет, – улыбается Михаил Мурашев. 

Для школьных мастер-классов исто-
рики выбрали пластиночную фотогра-
фию. Стеклянные пластины, которые 
выполняли функцию пленки в фото-
аппаратах XIX века и в 1930-х годах, 
сейчас приходится добывать, потому 
что в России их, для научных целей 
и под заказ, выпускает только одно 
предприятие.

Работа со старыми фотоаппарата-
ми требует знаний и умений в разных 
сферах. Прежде всего, камеру нужно 
отремонтировать и научиться с ней 
управляться. 

– Это же гармошечного типа фото-
аппараты, у них есть меха. Необходи-
мое фокусное расстояние создается 
благодаря их растяжению. Естественно, 
если это фотоаппарат 30-40 годов, его 
меха могут быть повреждены, а затвор 
– некорректно работать, разные пру-
жинки могли вылететь. Сначала мы 
восстанавливали камеру. Показывать 
на мастер-классе в школе только саму 
технику неинтересно, хочется сделать, 
проявить и продемонстрировать детям 
фотографии. Но привезти аутентичное 
оборудование в школу мы не можем, хо-
тя бы потому, что оно громоздкое. По-
этому мы разрабатываем специальные 
приспособления, которые помогут про-
демонстрировать тот или иной техно-
логический процесс. Например, чтобы 
проявить фотографию, нужна темная 
комната. Естественно, в школе нам та-
кую предоставить не могут. Мы сделали 
мобильную фотолабораторию. Собрали 
черный короб, внешне очень простой, 
но для его изготовления пришлось ре-
шать много конструктивных проблем. 
Как сделать его разборным, легким, 
светонепроницаемым и прочным? Как 
оборудовать красную подсветку в нем? 
Мы придумали. И надо видеть глаза 

подростков, когда наш химик заклады-
вает в короб стекло, а достает фотогра-
фию. Для них это как волшебство, – рас-
сказывает Михаил Мурашев.

НЕ ФАЛЬШИВОМОНЕТЧИКИ, 
А РЕКОНСТРУКТОРЫ

Новое направление работы лабора-
тории – чеканка средневековых мо-
нет. Идею предложил студент, который 
изучает технологии художественной 
обработки металла. Будущий ювелир 
и историки попытались восстановить 
технологии производства монет от 
Античности до XVII века. Размах гран-
диозный: показать в рамках одного за-
нятия технологии литья, чеканки и тис-
нения монеты, которые сменяли друг 
друга на историческом пути, на первый 
взгляд, невозможно. Одной из сложных 
проблем стало то, что в XVII веке день-
ги изготавливали с помощью винтовых 
прессов.

– Европейские винты той эпохи – это 
огромные конструкции, с человеческий 
рост, с размахом плеча пресса пример-
но в 2,5-3 метра. Два здоровых мужи-
ка ходили по кругу, винт закручивали, 
пресс опускался, давил на заготовку, 
так и получали красивую крупную мо-
нету, – говорит Михаил Мурашев.

Конечно, многотонный пресс ни из-
готовить, ни привезти в школу истори-
ки не могли. Пришлось просить о по-
мощи инженеров. Первой их реакцией, 
как и на просьбу о создании короба для 
фотолаборатории, был ответ, что это 
невозможно. Но для тех, кто вдохнов-
лен идеей, неосуществимых задач нет. 
В пункте приемки металлолома нашли 
заводские тиски для зажимания труб, 
очень похожие по принципу действия 
на винтовой пресс, подобрали доста-
точно эластичные сплавы для заготовок 
монет, что позволило использовать ма-
логабаритную конструкцию. Почти год 
потребовался, чтобы сделать нужное 
оборудование, которое позволяет со-
здать давление в 1,5 тонны для демон-
страции технологии тиснения монет, 
которая использовалась в XVII веке.

Отдельным вызовом для рекон-
структоров стала система защиты от 
фальшивомонетчиков, характерная 
для конца Средневековья и Нового вре-
мени. Деньги от подделки защищали 
нанесением на их гурт (ребро) надписи 
или насечки. 

– Мы пошли к руководителю учеб-
ного центра CAD/CAM технологий ТОГУ 
Александру Никитенко и создали ему 
головную боль примерно на год: попро-
сили собрать нам гуртильную машину. 
Он говорит: делайте техническое зада-
ние. Мы, гуманитарии, начали разра-
батывать ТЗ для механизма. На сайтах, 
форумах нумизматов студенты искали 
информацию, как это должно выгля-
деть. На прямой вопрос, у кого есть чер-
тежи гуртильной машины, их там сразу 
закидали шапками. В итоге нам удалось 
найти минимум информации, понять 
принцип работы и примерное устрой-
ство этой машины. С этим мы вернулись 
к Александру Васильевичу, он нашел 
для нас студента, который с помощью 
станков с ЧПУ сделал оборудование, 
и теперь мы можем показать не только 
сами монеты, но и технологию их тис-
нения и гуртования. Удалось организо-
вать и литье, и чеканку монет, причем 
в каждом технологическом процессе де-
ти принимают активное участие, – рас-
сказывает Михаил Мурашев. 

Вот так при желании школьный 
предмет можно сделать интересным 
и любимым. Если есть желание, то ни-
чего невозможного нет.

Я  М Е Ч ТАЮ 
О  ФЭД  Д О ВО ЕН Н О ГО 

П РО ИЗВОД СТВА ,  КОТО РЫ Е 
ВРУ Ч НУЮ  СО БИ РА Л И СЬ  Д Е Т ЬМ И-
БЕСП РИЗО РН И К АМ И  В  ТРУД О ВО Й 

КО М МУН Е  Н К ВД-УССР  И М ЕН И 
Ф.Э.  ДЗЕРЖ И Н СКО ГО,  Н О  ЭТИ 

ФОТОАП ПАРАТЫ  СТОЯТ 
К АК  САМ ОЛ Ё Т
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ХАБАРОВСКИЕ ФЕРМЕРЫ –  
ЛУЧШИЕ В СТРАНЕ!

СЕЙЧАС  Ш ВИ Ц К ИХ  БУРЫХ  В  РО ССИ Ю  ЗАВЕ ЗТИ  ИЗ-ЗА  САН К Ц И Й  П ОЧ ТИ 
Н ЕРЕ А Л ЬН О.  Н О  В  ХОЗЯ Й СТВЕ  Н И КОЛА Я  И  ЮЛ И И  У Ж Е  РАСТ У Т  ВНУ Ч К И 
ЗАВЕ ЗЁН Н ЫХ  Н ЕСКОЛ ЬКО  Л Е Т  НАЗА Д  КО РО В,  И  СВО ИХ  П О РОД Н ЫХ  К АЧ ЕСТВ 
О Н И  Н Е  ТЕРЯ ЮТ.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  Ф О Т О :  Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Крестьянско-фермерское хозяйство Николая Скалюка из Хабаровского края признано лучшим 
в России. Представьте себе, что в этом ежегодном общероссийском конкурсе, который проводит 
федеральный Минсельхоз, фермеры из Зауралья побеждали крайне редко, а Хабаровский край 
так и вовсе отметили столь высоко впервые!

ЗАЧЕМ КОРОВАМ 
РОЗОВЫЕ СТЕНЫ

В беседе с нашим корреспондентом 
Николай Скалюк признаётся, что ни 
о каких наградах ни он, ни члены его 
семьи даже не мечтали. О победе узна-
ли от сотрудников краевого Минсель-
хоза. Это они представили на суд жюри 
в Москве документы и отчётность, ко-
торые фермеры регулярно сдают в ве-
домство. В итоге в столице на конкурсе 
«Золотая осень – 2024» их хозяйство 
было признано лучшим.

– Для нас это было сюрпризом. Золо-
тую медаль и диплом нам уже вручали 
тут. Можно сказать, на рабочем месте. 
Некогда нам в Москву ездить. Коро-
вы – это работа почти круглосуточная. 
С тех пор как занялись животновод-
ством, в отпуске-то ни разу не были. Но 
совсем не жалеем, что втянулись в эту 
работу, – говорит Николай Скалюк.

Сам Николай Геннадьевич из дере-
венских. Родился в селе Ударное в При-
морье, потом семья перебралась в Эль-
бан, в Хабаровский край. Там родители 
занимались строительством мелиора-
тивных систем и ферм. Он выучился на 
бульдозериста. Супруга Николая Юлия 
Лопатина – горожанка. Имеет торговое 
образование. Вместе с мужем занялись 
продажей морепродуктов. Дело шло.

– Но однажды, в 2016 году, поехали 
за мясом для шашлыков, а владелец 
заброшенных ферм некогда гремев-
шего на весь Советский Союз совхо-
за «Краснореченский» предложил их 
нам выкупить. Думали сперва на их 
месте цех по переработке морских де-

ликатесов разместить, но в районной 
администрации рассказали о системе 
государственной поддержки аграриев. 
Предложили заняться сельским хозяй-
ством. Муж загорелся, я его поддержа-
ла, сыновья на семейном совете тоже 
согласились. Начинали с разведения 
вьетнамских вислобрюхих свиней. Но 
потом подсчитали, что коровами за-
ниматься выгоднее, если не просто 
сдавать молоко и мясо перекупщикам, 
а свою переработку запустить, – объяс-
няет Юлия Лопатина.

Трудно представить, что на месте 
аккуратных розовых коровников ещё 
несколько лет лежали руины обанкро-
тившегося совхоза. Но почему розовые, 
спросит уважаемый читатель. «А мне 
этот цвет больше всего нравится, да 
и коровам, похоже, тоже, надои-то ра-
стут. Многие по 50 и больше литров мо-
лока в сутки дают», – отвечает супруга 
Николая Скалюка. 

МОНБИЛЬЯРДЫ – КАК «ЛЕКСУС»

Вместе с Николаем и Юлией идём 
в коровник. Перед этим меня просят 
надеть бахилы. В стойлах почти иде-
альная чистота. Вдруг я на обуви какую 
заразу занесу? 

Ещё один, пожалуй, самый важный 
секрет успеха самой лучшей семейной 
фермы России – подбор пород. Хо-
тя на начальном этапе супруги в жи-
вотноводстве мало что понимали, но 
изучили чужой опыт, поездили по хо-
зяйствам и ставку сделали на импорт-
ных высокопродуктивных животных. 
Кстати, еще несколько лет назад наш 

президент Владимир Владимирович 
Путин задал курс на импортозамеще-
ние в сельском хозяйстве: брать луч-
шее в мировом опыте и адаптировать 
к нашим условиям. В Новосибирске 
Николай и Юлия сперва купили коров 
симментальской породы. Они и сей-
час составляют большую часть стада. 
Потом присмотрели аж в Калужской 
области коров очень редкой для Рос-
сии породы швицкая бурая. Её вывели 
в XIV веке в горной местности Швиц 
в Швейцарии. Именно из молока этих 
коров делают настоящий швейцар-

ский сыр. Швицкие коровы выведены 
в условиях альпийских высокогорий. 
У них даже копыта особенные – при-
годные для ходьбы по каменным кру-
чам и скалам. Животные эти очень вы-
носливые, поэтому дальневосточные 
зимы с нашими морозами и снегами 
они переносят легко. Фермеры в шутку 
называют швицев чау-чау, уж очень их 
синие языки напоминают эту породу 
собак. Главное же достоинство коров 
швейцарских кровей – очень жирное 
молоко, которое они дают по 25 литров 
за дойку.

Швицев купили 66 голов. Сейчас их 
в Россию завезти из-за санкций поч-
ти нереально. Но в хозяйстве Николая 
и Юлии уже растут внучки тех завезен-
ных несколько лет назад коров, и своих 
породных качеств они не теряют.

– Сейчас мы присмотрели в одном 
из племенных хозяйств новую породу – 
монбильярды. По сравнению с прежни-
ми животными они как марки машин – 
обычная «Тойота» и «Лексус». На поря-
док лучше у них отдача в производстве 
молока. Не прогадаем, если завезём 
ещё и их, – говорит Николай Скалюк.

СДЕЛАНО ДОМА

Хозяйство Николая Скалюка и Юлии 
Лопатиной приняло активное участие 
в запущенном по инициативе губерна-
тора Дмитрия Демешина проекте «Сде-
лано в Хабаровском крае». В своих цехах 
они производят три десятка продуктов 
из молока и мяса: кефир, ряженка, сме-
тана, творог и сыр, в том числе аналог 
швейцарского от швицких бурых. А ещё 
мясо, полуфабрикаты и тушенку.

Всё это доступно в их магазинчике 
при хозяйстве, куда покупатели приез-
жают специально, а также в сети мяс-
ных магазинов. А теперь на полках под 
брендом «Сделано в Хабаровском крае» 
их продукция появится и в крупней-
ших супермаркетах Хабаровска.

Но большим магазинам нужны боль-
шие объёмы. Значит, хозяйству нужно 
расширяться. Николай и Юлия уже 
подготовили к защите инвестпроект 
по строительству ещё двух новых ро-
зовых коровников. Благо, территория 
позволяет. Сейчас у них 600 голов. Если 
удастся найти средства, то стадо можно 
удвоить и увеличить выпуск местной 
продукции, которую уже оценили по-
купатели.
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БЕЗНАДЁЖНЫЙ БОЛЬНОЙ 
НЕ БЕЗНАДЁЖЕН 

Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  Ф О Т О :  V K . C O M / K C V M I R K H V

Болезни, ещё полвека назад считавшиеся приговором, теперь успешно лечат. 
В частности, в буквальном смысле ставят на ноги пациентов с тяжёлыми 
поражениями опорно-двигательного аппарата.

ИМЕННО В ЭТОМ ВИДИТ  

СВОЁ ПРИЗВАНИЕ  

АЛЕКСАНДРА ИЛЬИНСКАЯ, 

КОТОРАЯ РАБОТАЕТ 

В ХАБАРОВСКОМ КЛИНИЧЕСКОМ 

ЦЕНТРЕ ВОССТАНОВИТЕЛЬНОЙ 

МЕДИЦИНЫ И РЕАБИЛИТАЦИИ. 

ВРАЧ МНОГОПРОФИЛЬНЫЙ 

Название специальности Алексан-
дры – врач по медицинской реабили-
тации – звучит непривычно, что неу-
дивительно, ведь первые специалисты 
в этой сфере получили дипломы всего 
три года назад.

Реабилитация, конечно, не новая об-
ласть в медицинской практике. Вспом-
ним модные среди российской знати 
XIX века лечения на водах, а позже фи-
зиопроцедуры в советских санаториях 
и поликлиниках или лечебную гимна-
стику. Назначенные по отдельности, 
они помогали восстановить здоровье 
после перенесенных заболеваний или 
травм. Александра Ильинская и ее кол-
леги используют их комплексно, доби-
ваясь удивительных результатов даже 
сейчас, на стадии формирования ново-
го направления в медицине.

– Я изначально работала со спор-
тсменами, мое первое образование – 
травматолог-ортопед. И в Центр при-
шла работать по этой специальности. 
Потом прошла профессиональную 

переподготовку и работаю врачом по 
медицинской реабилитации. Это новая 
специальность, она существует всего 
три года. Мы учимся в ординатуре, пи-
шем научные работы на основе прак-
тического опыта и своими исследова-
ниями вносим вклад в развитие новой 
области знаний. Так как специальность 
комплексная, обучение длится дольше. 
Если обычно в ординатуре учатся два 
года, то нам необходимо три. Специа-
лизация по профессии, соответственно, 
тоже более продолжительная. Когда мы 
проходили первичную переподготовку, 
были первопроходцами, экзамены при-
ходилось сдавать в Москве, поскольку 
в нашем регионе не было специалистов, 
которые могли бы их принять, – расска-
зывает Александра Ильинская.

Врач по медицинской реабилита-
ции – многопрофильный специалист, 
к которому направляют пациентов из 
больниц и поликлиник для прохожде-
ния финального этапа лечения. В целом 
реабилитацией занимаются давно, но 
если раньше назначения пациентам де-
лали узкие специалисты каждый в сво-
ей области – терапевты, кардиологи или 
ортопеды, то врач по медицинской реа-
билитации обладает знаниями и навы-
ками физиотерапевта, врача лечебной 
физкультуры, травматолога, невролога, 
кардиолога и других. Все они необхо-
димы, чтобы, изучив анамнез, исследуя 
объективное состояние здоровья паци-
ента, назначить ему комплекс процедур 
для восстановления здоровья.

ВСЕГО ЛИШЬ ФИЗКУЛЬТУРА

Пациенты Александры Ильин-
ской и ее коллег – люди, перенесшие 
различные травмы или операции на 
опорно-двигательном аппарате – от 
последствий переломов до замены 
суставов, переживающие осложнения 
после вынужденного ограничения на-

грузки на мышцы рук или ног, восста-
навливающиеся после ковида, инсуль-
тов, а также участники специальной 
военной операции.

– Каждый пациент уникален, они для 
меня все любимые, интересные, все за-
поминаются. С нашей работой не спра-
вится человек со стереотипным мышле-
нием, потому что к каждому пациенту 
нужен индивидуальный подход, даже 
если схожи нозологии, проблемы. Чтобы 
подобрать эффективное лечение, нужно 
досконально изучить все симптомы. 
Поэтому работать очень интересно. 
В последние годы приходят участники 
СВО, с ними работать тяжелее, потому 
что мы впервые сталкиваемся с такими 
травмами – осколочными, взрывными 
ранениями. У кого-то ампутация, у ко-
го-то очень сильно ограничены функ-
ции сгибания, разгибания конечностей, 
у кого-то чувствительность нарушена. 
Изучаем методы лечения, консульти-
руемся с коллегами – военными врача-
ми, книги по ночам читаем. Чем слож-
нее диагноз, тем интереснее работать 
и сильнее хочется победить болезнь, – 
рассказывает Александра.

В курс реабилитации входят физио-
терапевтические процедуры, лечебная 
гимнастика, механотерапия, ручной 
и механический массаж, гидромассаж, 
сеансы мануальной терапии, робо-
тизированная механотерапия, когда 
сложная техника помогает пациентам 
выполнять упражнения для восстанов-
ления разных групп мышц, суставов; 
психотерапия, так необходимая мно-
гим пациентам, страдающим от дли-
тельного болевого синдрома.

– Клинические центры восстано-
вительной медицины и реабилитации 
в начале 2000-х годов начали создавать 
во всех регионах России. Если говорить 
о комплексной реабилитации, то мы 
единственные в Хабаровском крае, кто 
на таком уровне оказывает помощь. Мы 
даем пациентам основное: учим и приу-
чаем их заниматься своим здоровьем. 
Многие , после восстановления у нас, го-
ворят, что гимнастические упражнения, 
которым обучают их инструкторы-ме-
тодисты, творят чудеса. Проходят боли, 
становится легче ходить, а ведь многие 

и сидеть не могли до того, как попали 
к нам. Такая гимнастика поможет под-
держивать функциональное состояние, 
которого мы вместе добиваемся курса-
ми реабилитации, – рассказывает Алек-
сандра Ильинская.

ЛУЧШАЯ НАГРАДА – 
БЛАГОДАРНОСТЬ

Главным в своей работе врач по ме-
дицинской реабилитации Александра 
Ильинская считает возможность уви-
деть результат своего труда.

– Когда ты поднимаешь пациента 
почти из положения лежа, видишь все 
этапы его преображения, это вдохнов-
ляет учиться и работать дальше. Когда 
стали поступать участники спецопера-
ции, мы не знали, как с ними работать, 
но тем было интереснее. Военная трав-
ма – это особый вид заболевания, если 
можно так его назвать. Нужно не толь-
ко восстановить физическое здоровье 
человека после ампутации или ране-
ния, но и помочь ему адаптировать-
ся к мирной жизни. Психологический 
подход в работе с такими пациентами, 
пожалуй, стоит на первом месте. Он по-
могает им осознать, что жизнь измени-
лась, но она продолжается. Ведь иногда 
кто-то не видит смысла в дальнейшем 
существовании, а кто-то, наоборот, 
настроен быстрее вернуться обратно. 
Это сложные пациенты, но и, навер-
ное, самые благодарные. Словами не 
объяснить, что я чувствую, когда вижу 
результаты их лечения, это просто надо 
хотя бы раз испытать и увидеть благо-
дарность в их глазах, – делится впечат-
лениями Александра Ильинская.

Врачи по медицинской реабилита-
ции своей главной целью называют 
помощь людям в адаптации к тяжелым 
жизненным ситуациям, связанным 
с нарушением здоровья, а точнее – воз-
вращение даже самых, казалось бы, без-
надежных больных к активной жизни 
без боли. То, что им это удается, доказы-
вают отзывы благодарных пациентов.

ВРАЧ  П О  М Е Д И Ц И Н СКО Й  РЕ АБИ-
Л ИТАЦ И И  О БЛА Д АЕ Т  ЗНАН ИЯ М И 
И  НАВЫ К АМ И  ФИЗИ ОТЕРАП ЕВТА , 
ВРАЧА  Л Е Ч ЕБН О Й  ФИЗК УЛ ЬТ УРЫ, 
ТРАВМАТОЛ О ГА ,  Н ЕВРОЛ О ГА ,  К АР-
Д И ОЛ О ГА  И  Д РУГИХ .
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СЭНСЭЙ

ФОРМ УЛ У РУССКОГО Х А РА КТЕРА 

ВСЕВОЛОД МОХ ИРЕВ ОПРЕДЕЛ ЯЕТ 

ТА К: ДУ ХОВНОСТЬ, К РЕПОСТЬ, 

БЕЗГ РА НИ ЧН А Я ДОБРОТА 

И СА МООТВЕРЖ ЕННОСТЬ.

За личное мужество 
и отвагу

Всеволод Мохирев – ветеран боевых 
действий, в составе добровольческого 
отряда «Союз» он участвовал в специ-
альной военной операции. В отряд во-
шли спортсмены, представители раз-
ных видов боевых искусств.

Как рассказал Всеволод Эдуардович, 
сообщение о том, что он удостоен ме-
дали, было неожиданным.

– Честно говоря, я даже не знал, 
что командиры направили руковод-
ству представление о награде на меня. 
В наградном листе значится: «За лич-
ное мужество и отвагу, проявленные 
в боях при защите Отечества и госу-
дарственных интересов России», но 
я не считаю, что совершил какие-то 
подвиги. Просто работал, как учили, 
на результат. Видимо, руководство по-
считало, что результат хороший и до-
стойный.

Всеволод Мохирев занимается самбо 
с пяти лет. Казалось бы, обычный воз-
раст, в котором делают первые шаги 
в боевых искусствах, но в секцию род-
ного поселка на Камчатке таким юным 
пришел только он.

– Я пришел в группу, где занимались 
ребята 12 лет и старше, а мне было всего 
лишь пять. Мои мама и бабушка реши-
ли: надо, чтобы я с самого раннего воз-
раста пошел заниматься спортом. После 
первой просьбы тренер по самбо отка-
зался со мной заниматься, но бабушка 
сумела его убедить, и я оказался таким 
спортивным «сыном полка». Представь-
те: самый маленький, постоянно чув-
ствовал внимание и заботу старших, – 
вспоминает Всеволод Мохирев.

Школьные годы были связаны со 
спортом. Кроме самбо катался на гор-
ных лыжах, завоевывал первые награ-
ды. После окончания школы, в 1992 го-
ду, поступил в Хабаровский государ-
ственный педагогический университет 
на факультет физического воспитания. 
Планировал и во время учебы в вузе 
продолжать заниматься самбо, но в те 
годы в Хабаровске это было сложно.

– Это было время развала государ-
ственной системы СССР, который кос-
нулся и спортивной отрасли. Я всегда 
тренировался в группах, где была чет-
кая дисциплина, тренер отслеживал 
все успехи и ошибки спортсменов. 
Чтобы тренер пропустил тренировку –  
это было «ЧП». А в хабаровской сек-
ции самбо мы были предоставлены 

сами себе. Мне такой подход не по-
нравился, я начал искать, в какой вид 
спорта уходить, и знакомый посове-
товал киокушинкай. Я решил попро-
бовать, пришел на первую тренировку 
и очень обрадовался: там была такая 
же атмосфера, как в секции в моем 
родном поселке: дисциплина, эти-
кет, уважение, подробный план рабо-
ты и подготовки к соревнованиям, –  
рассказывает Всеволод Мохирев.

Правила жизни 
В 1990-е годы спортивным феде-

рациям нередко приходилось объеди-
няться для защиты интересов своих 
организаций: защищали всех, кто об-
ращался за помощью, оттягивали мо-
лодежь от преступной деятельности, 
наркомании, алкоголизма.

К воспитанию молодежи студент 
педуниверситета подошел серьезно. 
Трижды в неделю тренировал детей 
в ближайшей к вузу школе, при этом 
учился и не забывал о собственной 
спортивной карьере: выезжал на со-
ревнования, сборы.

– В 94-м году я стал отцом, хотя са-
мому было 19 лет. Приходилось выкра-
ивать время, чтобы все успеть. Жена 
меня не видела месяцами, откровенно 
говоря, постоянно мотался по коман-
дировкам, сборам и соревнованиям. 
Приходилось даже в университете 
оформлять свободный график посе-
щаемости, чтобы уделить внимание 
подготовке к соревнованиям. Но пер-
вый семестр я закончил на «отлично», 
с повышенной стипендией. За годы 
обучения ни разу не уходил в «академ» 
и на каждую сессию выходил вовремя, –  
рассказывает Мохирев.

В 1998 году возглавил Хабаров-
скую городскую общественную орга-
низацию киокушинкай каратэ. Один 
из самых молодых руководителей 
в истории развития этого вида спор-
та, опираясь на свою команду, в тя-
желых финансовых условиях старался 
наладить работу: найти финансы на 
содержание залов и сборной коман-
ды, спортивный инвентарь и обору-
дование, выезды на соревнования для 
своих воспитанников. 

За годы тренерской работы Всеволод 
Мохирев воспитал немало мастеров 
спорта России и международного клас-
са, чемпионов мира, Европы и России.

– Я никогда не считал количество 
чемпионов и мастеров, которых воспи-
тал лично, это не было целью. Я всег-
да стремился работать так, чтобы мои 
ученики прежде всего стали добропо-
рядочными, честными, ответственны-
ми людьми, а спортивные достижения 
– уже как приложение. Будь он хоть 
олимпийским чемпионом, если это 
негодяй – в моей группе, да и вообще 
в спорте ему делать нечего, – говорит 
Всеволод Мохирев. 

Как признается собеседник, реше-
ние об участии в специальной военной 

операции принял «в течение семи вы-
дохов и вдохов». На тот момент за пле-
чами была успешная спортивная и тре-
нерская карьера, руководящие долж-
ности в правительстве Хабаровского 
края и полпредстве ДФО. А в октябре 
2022 года позвонил его учитель-на-
ставник Рамиль Габбасов, исполни-
тельный директор Российского союза 
боевых искусств, который в 1997 го-
ду из Хабаровска переехал работать в  
Москву. Он рассказал, что решил пойти 
на СВО.

– Мы поговорили минуты две, по-
сле разговора я долго не раздумывал 
и понял, что обязан быть сейчас там. 
Думаю, это генетическая память срабо-
тала. Оба моих деда прошли Великую 
Отечественную войну. Для одного она 
закончилась в Будапеште, для другого –  
здесь, на Дальнем Востоке. К счастью, 
с одним из них у меня была возмож-
ность видеться и общаться. Мама с от-
цом меня часто с Камчатки привозили 
на майские праздники в Подмосковье 
к деду. Он всегда брал меня на парады 
в честь Победы и встречи со своими 
друзьями-однопол чанами. С раннего 
детства я слушал фронтовые истории 
и песни. Чувство уважения к подвигам 
наших дедов я впитал с молоком мате-
ри, это и стало первопричиной реше-
ния стать добровольцем, – вспоминает 
Всеволод Эдуардович. 

Отряд «Союз», в который его зачис-
лили, проходил курс подготовки в Рос-
сийском университете спецназа в горо-
де Гудермес. На позиции в районе н.п. 
Угледар рядовой Мохирев отправлялся 
в качестве командира гранатометно-
го расчета. Немногие его сослуживцы 
имели боевой опыт, но задачи на одном 
из сложных направлений выполнять 
надо было. Что помогало справляться? 
Прежде всего, курсы подготовки и опыт 
боевых командиров. Незаменимой 
оказалась дисциплина, к которой приу-
чил спорт.

– Нас воспитывали так, что любой вы-
ход на борцовский ковёр или татами –  
это поединок не только с соперником, 
но и со своими слабостями. В боевых 
искусствах в философском плане прои-
грыш на спортивной арене – формаль-
ная смерть. Ты понимаешь, что нужно 
собрать все силы, вспомнить все, чему 

тебя учили, нужна полная мобилиза-
ция физических и духовных сил для 
победы. Настрой перед выходом на бо-
евое задание отличался только тем, что 
любое из них реально (не философски) 
может стать последним, – вспоминает 
Всеволод Мохирев.

Всеволод Мохирев удостоен медали 
«За отвагу». Получая государственную 
награду, он думал о своих боевых то-
варищах и командирах, благодаря под-
держке которых сумел пройти через 
все испытания, а еще был горд, что не 
посрамил память своих предков и смог 
приобщиться к их подвигам. Орденами 
Красной Звезды, Отечественной войны,  
медалями «За оборону Кавказа» и «За 
отвагу» были удостоены его деды.

Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  Ф О Т О :  Л И Ч Н Ы Й  А Р Х И В  В С Е В О Л О Д А  М О Х И Р Е В А

Всеволод Мохирев известен в Хабаровском крае как 
спортсмен, тренер и политик. Он возглавляет региональную 
Федерацию киокусинкай, входит в состав руководства 
краевого филиала Российского союза боевых искусств. В этом 
году вошёл в состав Законодательной думы Хабаровского 
края, где занимает должность заместителя председателя 
профильного комитета по вопросам социальной политики. 
В октябре этого года он прославился в очередной раз –  
как кавалер медали «За отвагу».
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Третьего октября этого года всю Россию потрясло печальное известие – в Хабаровске случился пожар, который уничтожил 
здание Академического музыкального театра, оставив труппу учреждения практически под открытым небом. Но, как всегда 
это бывает в нашей стране, людей в беде не оставили. Коллеги, правительство, обычные граждане – все помогают, чем смогут. 
Теперь у артистов есть сцена, а у театра – будущее. 

ХАБАРОВСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ

Рояль, не тронутый 
огнём

Напомним, что в результате пожара 
была практически уничтожена при-
стройка к основному зданию, где раз-
мещались гостевые фойе, зрительный 
зал, оркестровые помещения и ряд  
костюмерных. Уже через несколько 
дней после ликвидации возгорания на 
пепелище пустили часть коллектива, 
чтобы те смогли оценить масштаб тра-
гедии и вынесли чудом сохранившиеся 
после пожара вещи. Работы оказалось 
много – закончили спасательную опе-
рацию только 11 ноября. 

По словам исполняющей обязанно-
сти директора театра Евгении Ремус, 
не обошлось без по-настоящему уди-
вительных находок. Так, буквально 
чудесным образом в огне совершенно 
не пострадал рояль Yamaha, который 
стоял в фойе второго этажа, полно-
стью выгоревшем. Это самая дорогая 
находка – такой инструмент сейчас 
стоит порядка 15 миллионов рублей. 
Его состояние оценил настройщик, 
после чего рояль успешно вынесли 
с пепелища. 

– До этого мы полностью занима-
лись вывозом швейных машинок, рек-
визита, костюмов, мебели и частично 
административной оргтехники. Сей-
час перед нами остро стоит вопрос 
вывоза оставшегося имущества – это 
контейнеры, кое-что из бутафории 
и декораций. Радует, что почти всё, что 
хранилось в основном здании, спасено 
– имущество, конечно, закоптилось, но 
сохранено, а это главное, – отметила 
Евгения Ремус.

К сожалению, полностью выгорели 
цеха, которые находились хоть и в ос-
новном здании, но на верхних этажах, 
– там был балетный класс. Что касает-
ся административного корпуса, левая 
часть огнём тронута не была. Удалось 
даже демонтировать кондиционеры 
и сантехнику. Также одна из радостных 
вестей – в полном объёме сохранилась 

нотная библиотека – то, на чём бук-
вально держится оркестровая деятель-
ность. 

Почти полностью сохранился  
костюмерный цех. В числе спасённых – 
сценические наряды, раскроенные на 

новый спектакль «Метель» и для ряда 
постановок действующего репертуара 
театра. Так как костюмы спасали хао-
тично – их выбрасывали из окон на пя-
том этаже, – сейчас проводится инвен-
таризация, после которой можно будет 

понять, какие спектакли в ХМТ могут 
возобновить с минимумом затрат. На-
пример, это постановка «Принцесса на 
горошине». 

Временные помещения для разме-
щения театра определили очень бы-
стро – в оперативное управление пре-
доставили здание кинотеатра «Сов-
кино», где полностью разместился 
творческий состав коллектива. Репе-
тиционные точки оборудовали в трёх 
малых и большом зале – там сейчас 
занимаются оркестровые, хор, балет 
и вокалисты. Два холла и фойе бывше-

Ч УД ЕСН Ы М  О БРАЗО М  В  О ГН Е  СО ВЕРШ ЕН Н О  Н Е  П О СТРА Д А Л  РОЯ Л Ь  YA M A H A , 
КОТО РЫ Й  СТОЯ Л  В  ФО Й Е  ВТО РО ГО  ЭТА Ж А ,  П ОЛ Н О СТ ЬЮ  ВЫ ГО РЕВШ ЕМ.  ЭТО 
САМА Я  Д О РО ГА Я  НА ХОД К А  –  ТАКО Й  И Н СТРУМ ЕНТ  СЕЙЧАС  СТО ИТ  П О РЯД К А 
15  М И Л Л И О Н О В  РУБЛ ЕЙ

10
миллиардов 
рублей
потребуется на 
строительство нового здания 
Хабаровского музыкального 
академического театра
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ТЕАТР: ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ТРАГЕДИИ

го кинотеатра отдали под танцеваль-
ный класс. Там же, на третьем этаже, 
сейчас находятся пошивочные цеха – 
они также запущены в работу. 

Второе здание для Хабаровского му-
зыкального театра выделили на улице 
Истомина, 57 – это была библиотека 
имени бывшего президента России Бо-
риса Ельцина. Здесь полностью разме-
щён административный корпус. И тре-
тье здание – бывший ликёроводочный 
завод на улице Тургенева, 63. Там 
сейчас находятся сварочный, бутафор-
ский, художественный, декоративный 
и костюмерный цеха, а также прачеч-
ная. Что касается основной сцениче-
ской площадки, то до конца текущего 
года ею станет Окружной дом офице-
ров российской армии. 

Временная сцена
Сейчас руководство театра занима-

ется адаптацией деятельности труппы 
под новые условия, так как репети-
ционная площадка накладывает свои 
особенности. Например, это касается 
оркестра. Он размещён в большом за-
ле, а инструменты хранятся на балконе. 
Для балетного класса укладываются но-
вые полы – закупается оргалит, фанера, 
линолеум, мобильные станки и зерка-
ла. Что касается цехов, то сварочные 
работы сейчас ведутся на улице, в то 
время как в помещениях монтируется 
система пожарной безопасности. От-
носительно концертной программы, 
которую театр играет сейчас: она оста-
лась без изменений – её подготовил 
художественный руководитель учреж-
дения Никита Туранов. 

– До настоящего времени у нас ещё 
не было ни одного спектакля – только 
концерты. Все наши декорации утра-
чены, а значит, мы ни одну постановку, 
даже из числа малых форм или дет-
скую, показать не могли. Но мы восста-
навливаемся. Так, до конца года пред-
ставим три премьерных спектакля. Все 
декорации строятся под размер пло-
щадки в ОДОРА. Пока это единствен-
ное место, где мы можем выступать, но 
уже на 2025 год сделаем девять показов 
в Городском дворце культуры, – делит-
ся планами исполняющая обязанности 
директора. 

Однако в учреждении делают упре-
ждение на перспективу. Так, все де-
корации и реквизит изготавливают-
ся таким образом, чтобы их можно 
было оперативно собрать и вывезти 

за пределы Хабаровска. Делается это 
с прицелом на будущие гастроли – ос-
нащение должно не занимать много 
места и помещаться в несколько фур. 
Но и для нынешних условий это при-
годится, так как полноценно разме-
ститься в ОДОРА не получится – после 
каждого выступления помещения До-
ма офицеров необходимо будет осво-
бождать. А это не только декорации, 
но и всё сценическое оборудование. 
Процесс затратный, но в этом вопросе 
сильно помогает министерство куль-
туры региона. 

Большие гастроли
С первых дней трагедии в поддерж-

ку Хабаровского музыкального театра 
выступило большое количество учреж-
дений культуры со всей страны, в том 
числе относительно приглашений на 
гастроли. И сегодня график активно 
формируется. Начнём с того, что на 
выезд в Бурятию отправились заслу-
женный артист Хабаровского края Ва-
лентин Кравчук и артистка-вокалист-

ка Хабаровского музыкального театра 
Рипсиме Сехлеян. Они представят арии 
из оперы «Евгений Онегин». 

– Это первые гастроли, но в весьма 
нестандартном для Хабаровского му-
зыкального театра формате. Отдель-
ных артистов в творческую коман-
дировку учреждение раньше не от-
правляло, и для них это колоссальный 
опыт. Гастроли полностью оплачены 
коллегами из Улан-Удэ, что особен-
но ценно. Кроме того, наши артисты 
получат за свою работу заслуженные 
гонорары. Во всём этом чувствуется 
огромная поддержка, – рассказывает 
Евгения Ремус. 

Кроме того, в конце января буду-
щего года ХМТ отправляется на га-
строли в город Киров. Поставят они 
там малую форму – премьерный 
спектакль «Мцыри», постановку «Вер-
тинский. Я сегодня смеюсь над собой» 
и сборный концерт части солистов. 
Сразу после Кирова театр выезжает 
в Москву, где выступит на площадках 
института ГИТИС и «Геликон-Опера». 
После этого коллектив возвращает-
ся в Хабаровск, откуда в феврале от-
правляется во Владивосток, – высту-
пать артисты будут на приморской 
сцене филиала Мариинского театра. 
Репертуарный план для столицы 
Дальнего Востока пока формируется –  
планы масштабные, сцена там боль-
шая, а местная публика – весьма ис-
кушённая. 

Следующие гастроли музыкальный 
театр запланировал на середину мая. 
От коллектива сейчас ждут конкретных 
предложений по репертуару, количе-
ству занятых артистов и срокам, чтобы 
выделить под выступления площадки. 
Планируется Сибирский регион. Как 
призналась Евгения Ремус, они очень 
хотят охватить Красноярский, Новоси-
бирский, Омский и Кемеровский музы-
кальные театры. 

Уверенность в будущем
Коллектив театра очень благодарен 

за поддержку как простым жителям 
Хабаровского края, которые активно 
помогают в сборе средств для театра, 
так и коллегам. Также артисты с не-
терпением ждут новое здание, которое 
станет для них родным. Недавно были 
представлены концепт-дизайн-проек-
ты, однако это скорее размышление на 
тему, чем варианты реального вопло-
щения. Впереди очень большая работа. 

В качестве реальных сроков, когда те-
атр обретёт новый дом, Минстрой Хаба-
ровского края обозначил 2028 год. В на-
стоящее время проводятся необходимые 
экспертизы, чтобы понять, можно ли 
сохранить конструктив уцелевшей части 
Музкома или необходим полный снос. 
Но ничто не мешает параллельно начать 
проектирование, для ускорения процес-
са. Что касается источников финанси-
рования, тут пока полной ясности нет – 
в театре рассчитывают на федеральную 
поддержку и рассматривают возмож-
ность концессионного соглашения. 

А пока Хабаровский музыкаль-
ный академический театр готовит-
ся к триумфальному возвращению – 
и сразу с премьерным спектаклем. Так, 
23 и 24 ноября на сцене ОДОРА артисты 
показали постановку «Мцыри» по од-
ноимённому произведению Михаила 
Юрьевича Лермонтова. Его режиссёр – 
талантливый выпускник ГИТИСа, кото-
рый переехал из Москвы в Хабаровск, 
Федор Шалагин.

В  К АЧЕСТВЕ  РЕ А Л ЬНЫХ 

СРОКОВ,  КОГД А  ТЕ АТР 

ОБРЕ ТЁ Т  НОВЫЙ 

ДОМ,  МИНСТРОЙ 

Х АБАРОВСКОГО  КРАЯ 

ОБОЗНАЧИЛ  2028  ГОД
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Штандарт Пу И с флагами Маньчжоу-го Императрица Цы Си

Домик последнего 
императора

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  Ф О Т О :  Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В окрестностях Хабаровска открылся музейный комплекс «Последний император». Он распо-
ложен в здании, которое находится рядом с современной базой отдыха «Заимка Плюснина». 
Именно там в послевоенные годы содержался последний император Китая Айсингёро Пу И.  
На нём прервалась многотысячелетняя история монархии в Поднебесной. И краевая столица 
сыграла в этом важную роль. До сих пор наша земля хранит тайны венценосного семейства. 
Говорят, где-то там до сих пор спрятаны сокровища императорского двора!

ХАБАРОВСКИЕ ТАЙНЫЦАРСТВЕННЫЙ ПЛЕННЫЙ

Дом последнего императора Китая 
в пригороде Хабаровска начали вос-
создавать ещё в 2017 году сотрудники 
аэропорта краевой столицы по дого-
ворённости с администрацией города, 
на чьей земле сохранились его остатки, 
– на границе сёл Краснореченское и Ро-
щино. Это как раз за забором комплек-
са «Заимка Плюснина». От строения 
к тому времени остались только руины. 
Его восстанавливали по сохранившим-
ся с послевоенных времён фотографи-
ям и воспоминаниям самого Пу И и его 
личного советского переводчика писа-
теля Георгия Пермякова.

– Первая половина XX века была 
эпохой по-настоящему великих, вы-
дающихся политиков. Ленин и Сталин 
в нашей стране, Черчилль и Рузвельт на 
Западе, Сунь Ятсен и Мао Цзэдун в Ки-
тае, – говорит директор Музея истории 
Хабаровска Сергей Меховщиков, в чьём 
подчинении находится арт-комплекс 
«Последний император». – Принадле-
жит ли к этой плеяде Пу И? Не думаю. 
Он был личностью слабой, с 1932 года 
стал фактической марионеткой япон-
ских оккупантов, которые захватили 
Северо-Восточный Китай и готовили 
бактериологическую войну против Со-
ветского Союза.

Тем не менее, почти пять лет жиз-
ни, с 1945 по 1950-й, последний им-
ператор Китая провёл в Хабаровске. 
Вместе с военнопленными генерала-
ми Квантунской армии он содержался 
на спецобъекте № 2045, который для 
краткости называют объектом-45. Сей-
час это Третья поликлиника на улице 
Дикопольцева в центре Хабаровска. 
Деревянный двухэтажный домик на 
окраине села Краснореченское был его 
филиалом. В нём Пу И разрешали жить 
в тёплое время года.

– Именно там он освоил секреты ого-
родничества. Сам выращивал баклажа-
ны и другие овощи, цветы. Эти навыки 
помогли низверженному императору 
уже после возвращения его в коммуни-
стический Китай получить настоящую 
профессию. Он до конца жизни слу-
жил садовником в Пекинском ботани-
ческом саду, – объяснил заведующий 
историческим отделом Музея истории 
Хабаровска Александр Соболев.

«Дом последнего императора» – это 
не мемориальный комплекс Пу И. Вряд 
ли он достоин этого. Через его лич-
ность историки постарались передать 
дух целой эпохи. На втором этаже –  
скромная койка с матрацем. На ней 

бывший император Поднебесной, ко-
торого советская охрана прозвала меж-
ду собой Егорка Первый, штудировал 
переведённые на китайский историю 
партии большевиков, пособия по сути 
ленинизма и сталинизма. Пу И даже 
писал письмо Сталину, просился всту-
пить в компартию Советского Союза, 
только бы не возвращали его на родину 
в Китай к Мао Цзэдуну.

ПАДЕНИЕ ТРОНА

На первом этаже музейного ком-
плекса посетителю бросаются в глаза 
огромные изображения императрицы 
Цы Си с невероятно длинными пальца-
ми, украшенными непропорционально 

большими и острыми ногтями. Кстати, 
именно такие необычайно длинные 
пальцы поразили командированного 
в Хабаровск сотрудника генконсуль-
ства СССР Георгия Пермякова в каче-
стве личного переводчика её внука Пу 
И при первой встрече с последним им-
ператором. 

Цы Си правила огромным Кита-
ем несколько десятилетий на рубеже 
XIX и XX веков. Женщина властная 
и невероятно жестокая. Своих под-
чинённых за малейшую провинность 
– косой взгляд, деревенский говорок 
– подвергала мучительным истязани-
ям. Именно после её смерти в 1908 го-
ду императором был провозглашён её 
двухлетний внук. По-маньчжурски его 

звали Айсингёро, личное китайское 
имя было Пу И. Но его простым людям 
знать и произносить было нельзя под 
страхом смерти! Официально мальчик 
взошёл на престол под именем Сюань-
тун – Всеобщее единение.

Правда, даже такое номинальное 
правление, когда все важные распоря-
жения и законы от имени маленького 
властителя подписывали регенты, бы-
ло совсем недолгим. Потому в историю 
он вошёл под своим личным запрет-
ным именем – в отличие от других им-
ператоров Китая прошлого. 

В 1911 году в Китае вспыхнула 
Синьхайская революция, а в феврале 
1912-го был подписан акт об отрече-
нии Пу И от престола. На нём прерва-
лась история маньчжурской династии 
Цин, которая без перерыва правила 
захваченной этим народом с берегов 
Амура и Сунгари Поднебесной с сере-
дины XVII века. Более того, Пу И стал 
последним императором за несколько 
тысячелетий существования монар-
хии в Китае!

Однако новые власти провозглашён-
ной Китайской Республики к царствен-
ной семье отнеслись благосклонно. 
Даже позволили Пу И со всеми род-
ственниками и двором остаться жить 
в Запретном городе – императорской 
резиденции в центре Пекина. Однако 
в 1924 году, когда низвергнутый мо-
нарх достиг совершеннолетия, новые 
власти указали ему на дверь.

Пу И со свитой обосновались в Тянь-
цзине, где существовала мощная япон-
ская концессия. Японцы даже позво-
лили последнему китайскому монарху 
провозгласить императорский двор 
в изгнании. У готовящейся к большой 
войне в Азии и на Тихом океане держа-
вы на Пу И были свои планы…



21 25 Н О Я Б Р Я 2024 Г О Д А№ 13 (285)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

Есть версия, что его разграбили местные 
жители после крушения самолёта.

Однако часть драгоценностей Пу 
И всё же успел спрятать в личных ве-
щах и привёз их в нашу страну. Как 
вспоминал при жизни его личный пе-
реводчик в Хабаровске Георгий Пермя-
ков, последний император, как китай-
ская шкатулка, был просто нашпигован 
драгоценностями!

Первое время советского плена Пу 
И их прятал. Даже пытался кое-что 
уничтожить. Например, сжёг в печи 
дома, на месте которого теперь открыт 
музей, запасы жемчуга. Оказывается, 
он отлично горит. Однако, поняв, что 
в нашей стране ему гарантирована без-
опасность, низложенный император 
пожертвовал внушительную часть лич-
ного золотого запаса в Фонд послево-
енного восстановления СССР.

А ещё он делал подарки. Георгию 
Пермякову достались часы из платины, 
ручки с золотыми перьями. А однажды 
Пу И пытался подарить ему бриллиант, 
но личный переводчик от него отказал-
ся. Так бывший китайский царь хотел 
отблагодарить Пермякова за хлопоты 
по возвращению к нему его племян-
ников. Они были вместе с Пу И в плену 
и помогали совершенно неприспосо-
бленному к обычной жизни экс-импе-
ратору в быту. Но однажды охрана их 
разлучила. Пу И несколько недель ходил 
немытый, небритый и нерасчёсанный.

Своим племянникам Пу И тоже вре-
мя от времени дарил фамильные дра-
гоценности. Одного из них – Юй Чжаня 
в знак особого уважения он облаго-
детельствовал шикарным ожерельем 
с изумрудами. Но Юй Чжань так боялся, 
что этот подарок заметят охранники, 
что во время прогулки по берегу Амур-
ской протоки около дома у современ-
ной Заимки просто утопил этот рари-
тет. Где-то там это сокровище из импе-
раторской казны покоится до сих пор.

Об этом Юй Чжань в 2012 году рас-
сказал лично недавно ушедшему из 
жизни автору книги о последнем им-
ператоре Китая известному синологу 
хабаровчанину Геннадию Константи-
нову. Он с большим трудом разыскал 
в Пекине в то время единственного 
оставшегося в живых близкого род-
ственника Пу И. Если бы в Китае вдруг 
решили воссоздать монархию, именно 
Юй Чжань мог бы занять престол как 
последний наследник. В 2016 году он 
умер, не оставив детей. Монаршая ди-
настия Поднебесной прервалась окон-
чательно и бесповоротно.

И С Т О Р И Я

Арест императора Пу И в Мукдене 19 августа 1945 года

Подготовленные при 
помощи переводчика 
Георгия Пермякова по-
казания Пу И помогли 
вынести обвинительные 
вердикты в военных пре-
ступлениях в отношении 
29 высших чиновников 
милитаристской Японии 
в 1946 – 1958 годах. Два 
бывших премьер-мини-
стра Страны восходяще-
го солнца были казне-
ны, других осудили на 
большие сроки тюрьмы 
вплоть до пожизненных. 
Также показания по-
следнего императора ис-
пользовались в Хабаров-
ском процессе 1949 года 
против генералов Кван-
тунской армии.

С П Р А В К А
Пу И в форме 
главнокомандущего 
армией Маньчжоу-го

П О С Л Е Д Н И Й  И М П ЕРАТО Р, 
К АК  К ИТАЙ СК А Я  Ш К АТ УЛ К А , 
БЫ Л  П РО СТО  НАШ П И ГО ВАН 
Д РАГО Ц ЕН Н О СТЯ М И !

МОНАРХ-МАРИОНЕТКА

В 1931 году японские войска начали 
оккупацию граничащего с советским 
Дальним Востоком Северо-Востока 
Китая. Эти земли были исконной ро-
диной маньчжуров, к которым относи-
лись и свергнутая династия Цин, и сам 
последний император. Но уже в XX 
веке тут жили и китайцы, и корейцы, 
было очень много выходцев из России. 
Харбин так и вовсе был основан рус-
скими, протянувшими через эту тер-
риторию КВЖД – Китайско-Восточ-
ную железную дорогу, от Забайкалья 
до Владивостока.

Захватив Маньчжурию, японцы 
в феврале 1932 года созвали Всеманьч-
журский объединённый съезд. На нём 
была провозглашена «Декларация об 
образовании Маньчжоу-го». Её ещё 
называли Манифестом. Верховным 
правителем стал последний импера-
тор Китая Айсингёро Пу И. Это было, 
фактически, марионеточное госу-
дарство, полностью подконтрольное 
Токио. На минуточку, Маньчжоу-го 
признавали лишь союзники японцев 
в Европе – фашистская Италия и гит-
леровская Германия.

Флагом маньчжурского «государ-
ства» стал штандарт низложенной в Ки-
тае империи Цин – жёлтое полотнище 
с красной, голубой, белой и чёрной по-
лосами. Его с портретом Пу И можно 
также увидеть в новом музейном ком-
плексе в пригороде Хабаровска.

Несколько лет назад автору этой 
статьи удалось познакомиться с одним 
из немногих доживших до наших дней 
русских харбинцев, которые пережи-
ли японскую оккупацию Маньчжурии. 
Родители Сергей Кунцевича работали 
на КВЖД, а он учился в русской школе. 
Русских тогда в Харбине было порядка 
40 тысяч человек.

– В нашем учебном заведении по 
требованию властей регулярно про-
водились торжественные мероприя-
тия, на которых все ученики должны 
были выразить уважение сначала им-
ператору Японии, а затем императору 
Маньчжоу-го Айсингёро Пу И. Дирек-
тор, надев белые перчатки, зачитывал 
перед всеми «Манифест», после чего 
все присутствующие должны были 
совершать особые поклоны, – вспо-
минал Серей Кунцевич. – Стоит от-
метить, что при японцах мы, русские, 
были людьми низшего сорта. Нам вы-

ПОСЛЕДНЕГО ИМПЕРАТОРА

делялись минимальные нормы про-
дуктов и услуг.

Уже в советском плену в Хабаровске 
и в показаниях на международном су-
де над военными преступниками в То-
кио, где Пу И выступал как свидетель, 
бывший император признавал: все без 
малого полтора десятилетия его прав-
ления Маньчжоу-го прошли под дик-
товку японских советников. «Я просто 
не глядя подписывал принесённые мне 
готовые документы», – говорил он.

А ведь от имени Пу И в оккупиро-
ванной японцами Маньчжурии тво-
рились ужасные вещи. Например, 
в пригороде Харбина на станции 
Пинфан милитаристы оборудовали 
огромную фабрику смерти. Там тон-
нами производили бактериологиче-
ское оружие для подготовки войны 
с СССР. Чуму, холеру, тиф испытыва-
ли на китайцах, русских, корейцах 
и монголах, которых полицейские 
Маньчжоу-го уличали в малейших по-
дозрениях в нелояльности и помеща-
ли в заточение. По разным оценкам, 
в застенках отряда №731 за несколько 
лет мучительной смертью погибли от 
трёх до четырёх тысяч человек. Одна 
из экспозиций комплекса «Последний 
император» посвящена этой мрачной 
странице истории.

ГДЕ ИСКАТЬ СОКРОВИЩА 
ИМПЕРАТОРА?

В августе 1945 года Советский Со-
юз, верный обязательствам перед со-
юзниками по Антигитлеровской коа-
лиции, объявил войну Японии. Наши 
войска приступили к освобождению 
Северо-Востока Китая от оккупантов. 
Токио принимает срочное решение об 
эвакуации всего императорского двора 
Маньчжоу-го в Японию. Но, как позд-
нее признавался Пу И, он очень боялся, 
что на островах его ждёт верная смерть. 
Ведь он слишком много знал! Японцы 
не были заинтересованы в важных по-
казаниях такого свидетеля.

Правителя марионеточной Мань-
чжурии со свитой японские военные 
доставили в Мукден (ныне китайский 
город Шэньян). Уже был готов к вылету 
в Японию самолёт. Однако за полчаса 
до отправки на аэродром высажива-
ется авиадесант советских войск. Пу 
И и сопровождавших его родственни-
ков и слуг арестовывают. При них был 
обнаружен весь золотой запас Мань-
чжоу-го. Его тоже пытались отправить 
в Японию. Пленного императора со 
свитой советское командование от-
правило в Читу одним бортом, а золо-
то и драгоценности улетели в СССР на 
другом. Однако второй самолёт в Мо-
скву так и не долетел! Просто исчез.

Разрабатывавшего спецоперацию по 
взятию последнего императора Китая 
в плен маршала авиации Сергея Худяко-
ва арестовывают в Чите. И тут шок! В хо-
де следствия выясняется, что выполняв-
ший важнейшие поручения советского 
правительства, участвовавший вместе 
со Сталиным в Ялтинской конференции 
военачальник вовсе никакой не Худяков. 
Армянин Арменак Хафертянц в годы 
Гражданской войны присвоил себе доку-
менты погибшего товарища – реального 
Сергея Худякова – и больше 20 лет жил 
и строил головокружительную карьеру 
в Красной армии под чужим именем. 
Маршала обвинили в измене и присво-
ении золотого запаса и расстреляли. 
А в начале 50-х годов прошлого века в Бу-
рятии нашли разбившийся самолёт, что 
должен был доставить драгоценности 
Пу И в Москву. Посмертно Худякова-Ха-
фертянца оправдали. Однако золото 
последнего императора так и не нашли. 
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Наверняка кто-то из вас, уважаемые читатели, сталкивался с проблемой поиска могилы родственника. Особенно это актуально 
для Центрального кладбища Хабаровска и старого погоста в Комсомольске-на-Амуре возле посёлка Амурсталь. Там хоронили 
много лет без какого-либо порядка. Люди, чтобы запомнить путь к местам упокоения родных, порой, повязывают на деревья 
приметные ленточки. Но даже это не всегда помогает. В тонкости похоронного дела погрузился наш корреспондент.

ЦИФРОВОЙ ПАСПОРТ 
ДЛЯ УМЕРШИХ

Если вы приехали в другой город 
и хотите отыскать могилу своего близ-
кого человека или родственника, но 
не знаете, где именно она находится, 
за помощью можно обратиться в ад-
министрацию кладбища или в любое 
похоронное агентство. Но там вам смо-
гут назвать лишь номер сектора или 
квартала, где находится захоронение. 
Точное место ещё придётся походить, 
поискать.

И честно говоря, такая чехарда с за-
хоронениями по всей стране. Именно 
поэтому несколько лет назад президент 
Владимир Владимирович Путин дал 
задание ответственным за похоронное 
дело ведомствам навести в этом вопро-
се порядок. Во всех российских городах 
и посёлках к 2030 году должны создать 
электронные базы с точными коорди-
натами всех захоронений. 

Кстати, в Хабаровске цифровиза-
ция центрального кладбища вроде 
бы началась. Но очень скоро закончи-
лась. Это дорого. Квадрокоптеры тут 
не справятся, кругом деревья. Нужны 
люди, которые бы обошли абсолют-
но все захоронения, сделали бы фото 
и описания каждой могилы. Учитывая 
масштабы кладбища (180 гектаров), 
здесь потребуется большая бригада 
работников. 

– В одном из городов России, где 
уже проведена цифровизация клад-
бищ, я видел, как это работает. В систе-
му вбиваются имя человека и даты его 
рождения и смерти. Затем на экране 
появляются точные координаты захо-
ронения и его фотографии, – расска-
зывает и.о. директора хабаровского 
«Спецкомбината» Олег Рябко.

Центральное кладбище Хабаров-
ска остро нуждается в цифровизации. 
В 1992 году здесь сгорел весь бумаж-
ный архив. Потому найти сведения 
о захоронениях до этого времени, 
а таковых около 400 тысяч, сейчас не-
возможно. Информацию надо восста-

навливать с ноля. Поэтому в админи-
страции крупнейшего погоста краевой 
столицы очень надеются, что местные 
власти как можно быстрее найдут не-
сколько миллионов рублей на состав-
ление цифровой базы захоронений. 
Президентское поручение не выпол-
нить нельзя! 

НОВОЕ КЛАДБИЩЕ

А вот Матвеевское кладбище Хаба-
ровска оцифровать гораздо проще. Оно 
гораздо меньше Центрального – 53 гек-
тара. Его открыли в 2002 году и запре-
тили высаживать рядом с могилами 
деревья. Потому там для учёта захоро-
нений можно задействовать дроны. Но 
пока эта работа не началась и там.

Матвеевское кладбище было рассчи-
тано примерно на 45 тысяч захороне-
ний. И этот лимит уже почти исчерпан. 
Поэтому сейчас ведётся подготовка 
новой площадки, совсем недалеко. 
Будущий погост по-хорошему нужно 
оцифровывать сразу, по мере его за-
полнения.

На месте нового кладбища уже 
проложена дорога, разбито 33 секто-
ра для захоронений. Там будут пред-
усмотрены участки для традицион-
ных, вероисповедальных и воинских 
могил, а также колумбарий. Открытие 
запланировано на январь следующего 
года. На кладбище планируется ор-
ганизовать сдвоенные ряды захоро-
нений, увеличить размеры секторов, 
это позволит получить 70 тысяч мест 
– почти вдвое больше, чем на Матве-
евском погосте.

Стоимость нового объекта состав-
ляет 511 млн рублей. Его строитель-
ство проходит в семь этапов. Первые 
два, самые сложные, уже близки к за-
вершению. На кладбище провели сети 
электроснабжения, обустроили водо-
отводные канавы, поставили пожар-
ные емкости, построили площадку для 
машин, установили дизель-генератор, 
возвели здание административно-бы-
тового комплекса, туалет, а также огра-

дили территорию и оборудовали три 
площадки для сбора мусора.

Кроме того, рабочие должны уста-
новить скамейки и информационные 
стенды. Сейчас решается вопрос с об-
щественным транспортом. До сих пор 
в район действующего Матвеевского 
кладбища можно приехать на автобу-
се №108 только три раза в сутки. До 
самой Матвеевки ходит межмуници-
пальная маршрутка №180 из центра 
города. Но от конечной остановки до 
кладбища – ещё два километра пеш-
ком. Вопрос продления маршрута для 

удобства людей городские власти ре-
шают вместе с краевым Минтрансом.

ДВУХЭТАЖНЫЕ МОГИЛЫ

Есть мнение, что новые кладбища 
можно не создавать или делать их ме-
нее масштабными по площади, если 
хоронить людей на месте старых давно 
заброшенных могил. Но тут не все так 
просто.

В могилу, даже которую десятки лет 
никто не навещает, никого перезахора-
нивать без особого разрешения нельзя. 
Если вы пожелаете построить оградку 
для своего родственника и занять часть 
территории соседнего заброшенного 
захоронения – это также недопустимо.

Но можно попросить похоронить, 
например, себя в могиле родственника. 
Это можно сделать, только если могиле 
больше четверти века. Также потребует-
ся согласование администрации клад-
бища и муниципальной организации, 
которая отвечает за похоронное дело. 

Еще один вопрос в «двойном» за-
хоронении – глубина. А она имеет 
важное значение. По нормативам со-
ветского времени могилы делали на 
глубину в 1,8 – 2 метра. Сейчас всего 
лишь полтора. 

– Есть нюанс в том, что нередки слу-
чаи, когда могила раскапывается для 
дальнейшего вторичного захоронения 
родственника давно умершего чело-
века, а там гроб еще целый, хотя про-
шла уже четверть века. В такую могилу 
класть новый гроб нельзя – глубина за-
легания будет слишком мала, – говорит 
Олег Рябко.

Недостаточно глубокие захороне-
ния, когда до крышки гроба остают-
ся считаные десятки сантиметров, 
уже привели к серьёзной проблеме на 
кладбище вблизи Комсомольска-на- 
Амуре. Погост там расположен рядом 
с тайгой, и запах регулярно привлека-
ет медведей. Они то и дело разрывают 
могилы. Кладбище нередко закрывают 
для посетителей, пока соответствую-
щие службы не избавят территорию от 
косолапых разорителей захоронений. 

ВО  ВСЕ Х  РО ССИ Й СК ИХ  ГО РОД А Х  
И  П О СЁ Л К А Х  П О  П О РУ Ч ЕН И Ю 
П РЕ ЗИД ЕНТА  РО ССИ И  К  203 0  
ГОД У  Д ОЛЖ Н Ы  СОЗД АТ Ь 
ЭЛ ЕК ТРО Н Н Ы Е  БАЗЫ 
С  ТОЧ Н Ы М И  КОО РД И НАТАМ И 
ВСЕ Х  ЗА ХО РО Н ЕН И Й. 
В  Х АБАРО ВСК Е  Д ЕН ЬГИ  НА 
Ц ИФРО ВИЗАЦ И Ю  К ЛА Д БИ Щ 
П ЫТАЮТСЯ  НАЙТИ.
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Учитель нивхского языка

САКРАЛЬНЫЙ СМЫСЛ 
РОДНОГО ЯЗЫКА
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  Ф О Т О :  А Д М И Н И С Т Р А Ц И Я  Н И К О Л А Е В С К О Г О  Р А Й О Н А

Марина Григорьевна Тэмина тридцать лет преподает родной нивхский язык. В знак признатель-
ности губернатор Хабаровского края Дмитрий Демешин передал ей первую копию уникальной 
археологической находки – Амурской Венеры, статуэтки, найденной знаменитым археологом 
Алексеем Окладниковым в национальном селе Кондон. Редкий экспонат далёкой древности – 
редкому человеку, который хранит вековую языковую память своего народа. 

Голос мамы 
Ребенок начинает говорить на язы-

ке, который он слышит от родителей. 
Мать и отец Марины – нивхи, жили 
они в маленьком национальном селе. 
Отец умер еще до рождения девочки. 
Она стала седьмым ребенком в семье. 
Родной язык она знает от мамы, та пе-
ла ей песни, колыбельные, желая своей 
девочке счастья в жизни и здоровья, 
а когда вырастет – хорошего мужа, мет-
кого охотника и удачливого рыбака. 
Девочка усвоила язык так, что загово-
рила на нивхском. Генетическая па-
мять! И естественная среда обитания. 

В начальной школе национальный 
язык не преподавали, но дети, ее свер-
стники, так же, как и Марина, знали его 
от родителей и стариков, которые жили 
с ними. Детей в семьях было много, так 
что вся деревня говорила на родном 
языке. Десятый класс она заканчива-
ла уже в школе-интернате села Крас-
ное, неподалеку от Николаевска, таких 
больших школ в окрестных селах не 
было, а потому дети все учились там. 
В интернате тоже общались на понят-
ном им языке. 

В Хабаровском пединституте Ма-
рина выбрала факультет иностран-
ных языков, учила сначала немецкий, 
потом английский. Казалось бы – за-
чем? Но моя собеседница считает, что 
языковая подготовка ей нисколько не 
помешала, наоборот, помогла. После 
института она вернулась в школу се-
ла Пуэр, где когда-то недолгое время 
училась. А когда в Санкт-Петербурге 
объявили набор на годичные курсы 
для учителей родных языков, директор 
предложила ей туда поехать. И Мари-
на согласилась. Вспоминает, у нее был 
прекрасный педагог, с которым она 
начала глубоко изучать нивхский язык, 
открывая для себя его красоту и своео-
бразие. Причем не просто язык, а амур-
ский диалект, которого она не знала. 
Оказывается, есть еще и сахалинский, 
и они сильно отличаются. 

– Мы разбирали языковые явления, 
закономерности, чередования, кото-
рые есть в языке, – рассказывает Мари-
на Тэмина. – Погружались в тонкости 
– синтаксис образования вопроситель-
ных и отрицательных предложений 
и много чего иного. И это было непро-
сто. Года ей хватило, чтобы почувство-
вать, что называется, на вкус свой язык, 
понять его, открыть для себя заново. 

Но это теоретическая подготовка, 
а потом, когда она переехала в Нико-
лаевск-на-Амуре и стала преподавать 
в педагогическом училище, начала за-
ниматься самообразованием и изучать 
язык практически. Студентам надо бы-
ло объяснять его основы и методику 

преподавания, чтобы они могли учить 
языку других. Марина признается, что 
ей пришлось много работать. Но жела-
ние говорить на родном языке оказа-
лось сильнее. 

На грани исчезновения 
Одно время у будущих учителей бы-

ла специализация – учитель родного 
языка. Нивхи учили нивхский, нанай-
цы – нанайский, ульчи – ульчский. Ну 
а потом языки коренных малочислен-
ных народов стали преподавать всем 
студентам, независимо от националь-
ной принадлежности. Из тех соображе-
ний, что будущим учителям начальных 
классов и воспитателям детских садов 
они очень пригодятся. Студенты изуча-
ли язык и литературу с методикой пре-
подавания, постигали национальную 
культуру. 

Марина Григорьевна не скрывает, 
что изучать нивхский, ульчский или 
нанайский языки хотели не все студен-
ты. Они недоумевали: зачем ей, рус-
ской девушке, изучать нивхский язык? 
Но почему-то ни у кого не вызывает 
вопросов, когда школьники учат, ска-
жем, тот же немецкий или английский. 
Они-то совсем далекие языки, а эти 
очень близкие, на них говорят люди, 
с которыми ты живешь рядом. Теперь 

такого сопротивления нет. А если слу-
чается, Марина Григорьевна умеет 
очень спокойно и убедительно объяс-
нить студенту, что он получает зна-
ние языка и информацию, которую не 
найдешь нигде. Пойдешь на практику 
в школу с такими познаниями истории, 
культуры народов Севера, их традиций! 
Дети заслушаются, когда ты начнешь 
рассказывать им удивительные сказки 
и легенды народов Севера, объяснять 
тонкости национального узора на оде-
жде, научишь их понимать его смыслы 
и символы. Они тебя зауважают! 

Её душевная боль, что школ, где бы 
изучали нивхский язык, как учебный 
предмет, почти не осталось. Его пре-
подают в Иннокентьевке, факультатив-
но – учат в селе Пуэр Николаевского 
и в Кальме Ульчского района. И еще 
язык преподается на Сахалине. 

Марина Григорьевна очень надеется, 
что ее студенты придут в школы, и ког-
да директор увидит их диплом и то, что 
они могут еще и преподавать родной 
язык, то появится естественное же-
лание организовать факультатив или 
кружок. И дети обязательно к ним по-
тянутся. 

– Языки коренных малочисленных 
народов Севера находятся на грани ис-
чезновения. И теперь уже не стоит во-
прос, готовы мы или не готовы учить 
наследие своих предков, ясно, что язы-

ки надо спасать, а значит – учить всем. 
Причем начиная с колыбели и детского 
сада. 

В Хабаровском крае осталось око-
ло двух тысяч нивхов. А тех, кто знает 
язык, еще меньше. Ей самой порой не 
с кем поговорить по душам. Признает-
ся, что в Николаевске-на-Амуре живут 
две бабушки, с которыми она периоди-
чески общается, но им далеко за 70 лет. 

Помнит, откуда 
он родом 

Она часто надевает национальный 
халат. Он у нее яркий, сшитый из бу-
рятского шелка. Вообще-то у нивхов 
приняты более сдержанные тона, узор 
вышивается на черном фоне по горло-
вине и вниз по полочке, и для него не 
используют большое количество цвет-
ных ниток. Это традиции других наро-
дов Приамурья. Но и у нивхов в изгибах 
орнамента – привычные растительные 
и животные мотивы, изображения де-
ревьев, рыб, птиц и животных. Чело-
век природы носит все символы жизни 
на себе и оттого становится сильнее 
и всегда помнит, откуда он родом. 

Язык лучше усваивается, когда по-
гружаешься в традиции и культуру на-
рода. Марина Григорьевна рассказыва-
ет студентам про медвежий праздник. 
Это тема ее кандидатской диссерта-
ции. На самом деле в нивхском язы-
ке нет слова праздник, это, конечно 
же, большое обрядовое действо. Когда 
она работала над темой, нашла много 
слов и терминов, которые относятся 
к событию и доказывают, что мед-
вежий праздник изначально возник 
у нивхов, а уже потом его переняли 
ульчи. Проводили обряд по-разному. 
Медведя убивали на охоте и приносили 
в деревню или отлавливали медвежон-
ка и растили его несколько лет. К жерт-
воприношению медведя готовились 
несколько дней, соблюдая множество 
ритуалов. Медведя задабривали, кор-
мили вкусными яствами, слух его усла-
ждали музыкой. Женщины устраивали 
игру на музыкальном бревне, а после 
того, как медведя убивал самый мет-
кий охотник, женщина танцевала пе-
ред головой медведя. 

Откуда возник этот ритуал? О чем 
он? Медведь считался посланником 
горного хозяина на земле, а потому 
люди верили, что душа его после смер-
ти отправляется на небо и обязательно 
расскажет, как хорошо его провожали. 
Чтобы заново, обратившись в медведя, 
вернуться к людям. Обряд понимал-
ся как восстановление гармоничных 
отношений в природе. Знак уважения 
к хозяину тайги, с которым не раз еще 
придется повстречаться на лесной 
тропе. 

– Теперь уж никто таких ритуалов не 
устраивает, все потеряло сакральный 
смысл. Священное действо превраща-
ется в шоу, которое иногда показывают 
на сцене, – говорит Марина Григорьев-
на. – Но знать и помнить надо то ис-
тинное, чем жили наши предки. 

Она любит своих студентов, при-
вязывается к ним, всячески помогает, 
продвигает в познании родного языка. 
Радуется их успехам, особенно когда, 
по ее признанию, удается пробудить 
в них звук природы, который так есте-
ственно преобразуется в язык. Она ве-
рит в них, в то, что они зажгут искорку 
интереса у детей, и эта ниточка преем-
ственности от человека к человеку, как 
узор на халате, будет виться бесконеч-
но – и никогда не прервется.

В Х А БА РОВСКОМ К РА Е ОСТА ЛОСЬ 

ОКОЛО ДВУ Х ТЫСЯЧ НИВХОВ. А ТЕХ, 

КТО ЗН А ЕТ ЯЗЫК, ЕЩЁ МЕНЬШЕ.



24 25 Н О Я Б Р Я 2024 Г О Д А№ 13 (285)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

Ф
О

Т
О

: 
П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 Х
К

 «
С

К
А

-Н
Е

Ф
Т

Я
Н

И
К

»

С П О Р Т

Ф
О

Т
О

: 
П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 В
К

 «
А

М
У

Р
С

К
И

Е
 Т

И
Г

Р
И

Ц
Ы

»

Адрес редакции, издателя: 680000,  
Хабаровский край, г. Хабаровск,  
ул. Дзержинского, 36
Главный редактор: О.А. Добротворская
Телефон для справок: 8 (4212) 35-85-09
Телефон для сотрудничества: 8 (4212) 35-85-07
E-mail: hks@todaykhv.ru

Номер издания: №13 (285) от 25.11.2024
Отпечатано офсетным способом 
в ООО «Издательский дом «Гранд Экспресс»: 
680000, г. Хабаровск, Уссурийский бульвар, 9а
Время подписания в печать:  
по графику – 20:00 22.11.2024,  
фактическое – 20:00 22.11.2024

Тираж: 
10 000 экземпляров

Цена: бесплатно

Периодичность выхода: 
один раз в месяц

Свидетельство о регистрации СМИ: ПИ № 
ТУ27-00483 от 16.10.2014.  
Выдан Управлением Роскомнадзора  
по Дальневосточному федеральному округу
Учредитель: АНО «Центр поддержки 
социальных инициатив «Открытый регион»
Издатель: АНО «Центр поддержки социальных 
инициатив «Открытый регион»

«СКА-НЕФТЯНИК». ПЕРЕЗАГРУЗКА

«АМУРСКИЕ ТИГРИЦЫ»: 
БОРЬБА С САМИМИ СОБОЙ
Когда полтора года назад создавался женский волейбольный клуб «Амурские Тигрицы», многие 
отождествляли его с расформированным в 2012 году «Самородком». И островной клуб «Сахалин», 
занимающий хорошие позиции в высшей лиге «А», имеет прямое отношение к этой истории.

А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

Недавно у хабаровского клуба 
по хоккею с мячом «СКА-Нефтяник» 
сменилось руководство. Новым 
президентом назначен заместитель 
председателя правительства 
Хабаровского края по природным 
ресурсам и сельскому хозяйству 
Дарий Тюрин, генеральным 
директором стал Семён Экшенгер. 
В октябре тренерский штаб 
возглавил Артур Фёдоров. 

К
акие цели обновлённое руко-
водство ставит перед «СКА-Не-
фтяником», как тренерский 
состав и сами спортсмены на-
мерены их достичь, в эксклю-
зивном интервью нашему из-
данию рассказал гендиректор 
клуба Семён Экшенгер.

– Задачи, стоящие перед нами, пре-
дельно просты и одновременно слож-
ны – сохранить и по возможности улуч-
шить позиции, на которых ныне нахо-
дится «СКА-Нефтяник», – говорит он. 

В день своего назначения президент 
клуба Дарий Тюрин сказал, что перед 
армейцами стоит задача выйти в фи-

нал главного турнира страны. Хабаров-
чане должны занять позицию не ниже 
второго места. При этом придётся об-
ходиться собственными силами. Новых 
легионеров в команде не планируется.

– В составе команды в настоящий 
момент два легионера – братья Туомас 
и Томми Мяаття, и увеличивать коли-
чество иностранных игроков мы не бу-
дем. Не видим в этом необходимости. 
У нас хороший, добротный состав, в ко-
торый мы постепенно вводим местную 
молодёжь. 

Общий вектор, которого намерен 
придерживаться клуб на будущее, – это 
формирование костяка команды имен-
но из местных воспитанников, но, к со-
жалению, этот процесс небыстрый.

В Хабаровске самая большая в ми-
ре крытая арена для хоккея с мячом, 
но есть вопрос по её заполняемости 
– около половины мест остаются сво-
бодными. Одним из решений может 
стать организация возле «Ерофея» ав-
тобусной остановки: например, можно 
чуть скорректировать движение авто-

буса 34-го маршрута. Во Владивостоке, 
кстати, до хоккейной «Фетисов-Аре-
ны» специально под матчи «Адмира-
ла» организовывают дополнительные 
автобусы.

– Что касается логистики, обязатель-
но будем над этим работать. Согласен, 
здесь есть проблемы. К сожалению, 
есть много других факторов, которые 
влияют на посещаемость хоккейных 
матчей. И это проблема не только на-
шего клуба. 

Летом армейский клуб немного 
скорректировал логотип, сделал его 
более лаконичным, но существенное 
изменение дизайна формы при этом 
не планируется. Как объяснил Семён 
Экшенгер, изменения не должны быть 
частыми и кардинальными. У клуба 
есть определенные традиции, которых 
он старается придерживаться. 

– В части промо, медийного продви-
жения команды была проделана боль-
шая работа. Но, как говорится, нет пре-
дела совершенствованию. Мы заказали 
достаточно разнообразную линейку 
мерча. Работаем и над сувенирной про-
дукцией. Есть определенные задумки 
и по предматчевым шоу, – говорит Се-
мен Экшенгер.

Сейчас хабаровская команда за-
нимает в турнирной таблице одну из 
верхних строчек, перезагрузка клуба 
уже оказывает положительное воздей-
ствие. Болельщики очень надеются, что 
спортсмены «СКА-Нефтяника» в этом 
сезоне выполнят поставленные перед 
ними задачи.
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«АМУР» РАССТАЛСЯ 
С ДОРОГИМ ХОХЛАЧЁВЫМ 
Нападающий Александр Хохлачёв и хабаровский хоккейный клуб «Амур» приняли решение расторгнуть 
контракт. Уроженец Москвы покинул Дальний Восток. В нашей команде он был одним из самых 
высокооплачиваемых игроков.

ХО К К ЕЙ Н О МУ  К ЛУБУ  «АМУР» 
НУ Ж Н О  П ЕРЕСО БРАТ Ь  КО МАНД У

- Б
лагодарим Алексан-
дра Хохлачева за ра-
боту и желаем удачи 
в дальнейшей карье-
ре, – сухо высказались 
в пресс-службе хоккей-
ного клуба «Амур».

Хохлачёв перешел 
в стан «тигров» перед началом чемпио-
ната КХЛ 2023-2024 года из московско-
го «Спартака». За два сезона он провел 
81 игру в составе хабаровской команды. 
В регулярных матчах набрал 27 очков, 
в плей-офф у него три очка в шести 

встречах серии против действующего 
обладателя Кубка Гагарина магнито-
горского «Металлурга».

В этом сезоне Континентальной хок-
кейной лиги «Амур» после более чем 
двух десятков игр занимает последнее 
место среди всех команд КХЛ. И клубу 
срочно нужно поработать с командным 
составом.

Р
уководство волейбольной фе-
дерации в 2012 году предложи-
ло создать в Южно-Сахалинске 
новый клуб, который бы занял 
место хабаровского, чтобы не 
потерять команду с Дальнего 
Востока. Руководство Сахалин-
ской области проявило интерес 

и пригласило тренерский штаб и пер-
сонал переехать к ним, туда же отпра-
вились и четыре игрока «Самородка». 
Таким образом, «Сахалин» получил 
хороший старт благодаря хабаровской 
школе волейбола.

До этого в Чемпионате России коман-
ды ещё не встречались, но две офици-
альные игры уже были: на Кубке Сиби-
ри и Дальнего Востока, а также на Кубке 
России. В первый раз сильнее оказались 
островитянки (2:3), во второй – «тигри-
цы» (3:2). Так что силы перед стартом 

были равными, как и положение в тур-
нирной таблице: «Сахалин» – шестой, 
«Амурские Тигрицы» – седьмые.

Первую встречу хабаровчанки вы-
играли с «сухим» счётом – 0:3, но 
это была нелёгкая победа. От партии 
к партии «Амурские Тигрицы» всё ху-
же подходили к игре – островитянки 
вели в каждом сете, но хозяйкам пло-
щадки в итоге везло выходить победи-
тельницами.

В ответном матче ситуация развер-
нулась на 180 градусов – доминировал 
«Сахалин», и достаточно легко взял 
первую партию. Во втором сете «Амур-
ские Тигрицы» оказали сопротивление 
и смогли вырвать победу. Но на этом 
всё – игра не клеилась, и хабаровчанки 
уступили со счётом 1:3. Таким образом, 
результат очных встреч «родных» ко-
манд пока не выявил фаворита – 2:2.

ЗА Д АЧА  К Л УБА  – 
ВЫЙТИ  В  ФИНА Л 
ЧЕМПИОНАТА 
РОССИИ


